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У важаемые, дорогие 
выпускники! Навер-

           няка, каждый из вас 
согласится с тем, что ино-
гда, хотя бы на один день в 
году так приятно вновь по-
чувствовать себя студентом, 
главные заботы которого 
– всего лишь лаборатор-
ки по ТОЭ и колоквиум по 
«вышке». В этот день мож-
но отдохнуть от серьезной 
работы и домашних дел, 
наконец-то встретиться с 
друзьями и единомышлен-
никами, погрузиться в ат-
мосферу молодости, радо-
сти и добра.

Этот день – сегодня. 7 мая 
радиотехнический универ-
ситет вновь распахнет свои 
двери для ваших улыбок и 
приподнятого настроения. 
Сегодня вы встретитесь с 
преподавателями и одно-
кашниками, найдете строч-
ки воспоминаний о вашем 
студенчестве на страницах 
«Радиста». Пусть День ра-
дио подарит вам оптими-
стичный настрой и добрые 
воспоминания на весь год! 

Дорогие «радики»! Мы 
рады видеть вас снова! 
Добро пожаловать в сту-
денчество!

– День ра-
дио всегда 
вызывает 
самые те-
плые чув-
ства. Как  и 
многие вы-
пускники,  

я горжусь тем, что закон-
чила вуз, который спустя 60 
лет сохраняет статус веду-
щего. С праздником, Альма-
матер! Новых достижений!

Елена БУНЯШИНА, 
министр образования 

Рязанской области.

Поздравляют выпускники

7 Мая 
каждый Из наС – 

Студент!
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Рейтинг

№ ассистент каф.

1 т.С. воРоНИНА Ин. яз.

2 Л.в. тРоФИмцовА ПиСН

3 е.е. бобоРыКИНА хт

4 д.А. безуКЛАдов эмоП

5 в.в. КЛИмАКов Пэл

№ Профессор каф.

1 Л.А. демИдовА вПм

2 А.в. мАРКИН АСу

3 в.Н. ЛоКтЮхИН бмПэ

4 А.А. мИхеев бмПэ

5 е.м. ПРошИН ИИбмт

№ Ст. преподаватель каф.

1 т.И. КАЛИНКИНА Иб

2 т.А. муРАтовА Ин. яз.

3 С.И. бАбАев эвм

4 о.в. можАевА Ин. яз.

5 А.А. СКуНцев уКС

№ доцент каф.

1 А.Н. вАРНАвСКИй АИтП

2 С.А. КРуГЛов Пэл

3 С.в. КРошИЛИНА вПм

4 А.в. ПРуцКов вПм

5 Н.А. КоПыЛовА Ин. яз.

6 А.А. СеРежИН Пэл

7 е.Н. евдоКИмовА эмоП

8 А.м. НеЛИдКИН ПиСН

9 Г.С. ЛуКьяНовА вм

10 А.я КЛочКов уКС

Признание эффективной работы

В День радио наградили 
отличившихся преподава-
телей и студентов.

звание «Почетный работ-
ник высшего профессиональ-
ного образования Российской 
Федерации» присвоено заве-
дующей кафедрой эАиу Свет-
лане Григорьевне чеГЛАКо-
вой и профессору кафедры 
САПР вС Сергею владимиро-
вичу СКвоРцову.

Почетной грамотой Мини-
стерства образования и науки 
РФ за многолетнюю плодот-
ворную работу по развитию и 
совершенствованию учебного 
процесса, значительный вклад 
в дело подготовки высококва-
лифицированных специалистов 
награждены: декан вечернего 
факультета в.Н. КозЛов, заве-
дующий кафедрой Гмуи эт С.в. 
ПеРФИЛьев, заведующий ка-
федрой уКС в.А. ФАтьКИН, 
профессор А.П. шИбАНов, до-
центы С.И  КоРдЮКов, Н.И. 
СеЛИвАНовА,  А.А. СеЛяев, 
А.И. СЮСЮКАЛов, старшие 
преподаватели Л.в. вИНо-
ГРАдов и е.И. РАтНИКовА, 
ассистент м.в. КуЛАКовА.

Почетной грамотой Мини-
стерства образования и науки 
РФ за многолетний добросо-
вестный труд награждены со-

трудники: о.А. АГАПКИНА, 
Л.Н. АРтЮшИНА, о.Н. беЛо-
вА, т.е. вЛАСовА, Н.А. Ком-
НАтНАя, Л.И. СтРеПтевА.

знака Губернатора Рязан-
ской области «за усердие» 
удостоились: доценты виктор 
Кузьмич бАзыЛев, ольга Ива-
новна дудуКИНА, дмитрий 
Анатольевич НАумов, Надеж-
да Ивановна ПАРФИЛовА, 
студенты Ю. бАжуРА, гр. 943, 
А. ИвАНовА, гр. 874, е. мА-

тЮхИН, гр. 933, м. тАРАСов, 
гр. 124.

Почетной грамотой Рязан-
ской областной думы награж-
ден проректор по администра-
тивно-хозяйственной работе 
виктор Анатольевич ПушКИН.

Грамотами главы админи-
страции города Рязани награж-
дены доценты Николай вик-
торович веСеЛКИН и Сергей 
Николаевич дьяКов. Благо-
дарность Рязанской городской 

думы объявлена доцентам 
Лидии васильевне АРтем-
КИНой и Петру Анатольевичу 
КРеСтову, старшему препо-
давателю ольге вячеславовне 
СоКоЛовой.

Благодарности главы ад-
министрации города Рязани 
объявлены профессору Ната-
лии васильевне КАзАКовой, 
доцентам ольге владимировне 
КИСеЛевой и ольге викто-
ровне СКРИПКИНой.

За отличные успехи в учебе и активное участие в жизни вуза на Доску Почета занесены лучшие группы:  
гр. 910, староста Юлия ЗОРИНА, гр. 927, староста Алина ПОНИКАРОВА, гр. 933, староста Евгений 
МАТЮХИН, гр. 042, староста Георгий ПЕРЕПЕЧО, гр. 0723, староста Анастасия ТЕТЕРИНА, а также 25 
студентов, которые добились отличных успехов в учебе, науке, творчестве и общественной работе.

Группа 0723.

Заслуженные награды
Поздравляем сотрудников и студентов РГРТУ!

Первое место в рейтин-
ге выпускающих кафедр 
занял коллектив кафедры 
биомедицинской и полупро-
водниковой электроники 
(зав. кафедрой профессор 
С.П. вИхРов). второе место 
у кафедры информационно-
измерительной и биомеди-
цинской техники (зав. кафе-

дрой профессор в.И. жуЛев). 
А на третьем месте кафедра 
вычислительной и прикладной 
математики (зав. кафедрой, 
профессор А.Н. ПыЛьКИН). 

Среди факультетов первое 
место в рейтинге занял факуль-
тет автоматики и информаци-
онных технологий в управле-
нии (декан А.Г. боРИСов).

В РГРТУ подведены итоги 
рейтинга кафедр и про-
фессорско-преподаватель-
ского состава.

Комплексный показатель 
включает оценку по учебной, 
научной, организационно-ме-
тодической и общественной 
работе. 

Информация предоставлена 
организационно-методическим 

отделом. Подготовил е. мАтЮхИН.
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Юбилейная СНТК Воспитание 
в вузе

Инновационный опыт

Почти две тысячи докладов прозвучали на традиционной 
студенческой научно-технической конференции, которая 
состоялась 22 апреля в радиоуниверситете.

Бизнес-инкубатор РГРТУ стал не только местом для прак-
тической реализации результатов исследовательской дея-
тельности молодых ученых, но и площадкой по обмену 
опытом в инновационной среде.

На один день студенты всех 
курсов были освобождены от 
занятий по учебному графику. 
Но отдыхать в этот день нико-
му не пришлось. На заседаниях 
44 секций со своими доклада-
ми выступили 1929 студентов.

На протяжении трех дней на 
базе бизнес-инкубатора РГРту 
работал III межрегиональный 
инновационный форум. в нем 
приняли участие более 200 
представителей предприятий 
научно-технической сферы,  
малого и среднего бизнеса, фи-
нансовых организаций, ученые 
из москвы, Санкт-Петербурга и 
Рязанской области, предста-
вители университета Нова де 
Лисбоа из Португалии.

Были бы 
инвесторы...

большую часть инноваци-
онного форума заняли презен-
тации центров инновацион-
ного развития и технопарков. 
Состоялись заседания круглых 

Работы были представлены 
по всем направлениям подго-
товки в РГРту: радиотехнике, 
электронике, автоматизации 
и информационным техноло-
гиям, экономике и финансам. 
Председатели секций отме-

столов, посвященных вопро-
сам господдержки инноваци-
онных предприятий малого и 
среднего бизнеса, а также во-
просам продвижения продук-
ции на рынок. 

По мнению исполняющего 
обязанности министра про-
мышленности и наукоемких 
технологий Рязанской обла-
сти олега витальевича Ло-
бАНА,  выступления молодых 
ученых сформировали вполне 
определенную картину задач, 
которые сегодня стоят в сфере 
поддержки инноваций.

Представители научного 
сообщества – мГту им. бау-
мана, в свою очередь, замети-
ли, что настало время менять 
стереотипы. Не разработчики 
должны просить финансирова-
ния, а самим инвесторам пора 

Молодые ученые заинтересованы в продвижении своих разработок

тили серьезную подготовку 
докладчиков. По результатам 
выступлений были отобраны 
лучшие доклады, тезисы кото-
рых будут выпущены в отдель-
ном издании.

организаторы конферен-
ции поблагодарили всех участ-
ников конференции  и поже-
лали студентам творческих 
успехов в исследованиях.

проявить заинтересованность 
во вложении средств в разви-
тие наукоемких технологий.

Маркетинг 
для ученого

Как заметил первый про-
ректор РГРту Алексей Алек-
сандрович зИмИН, основная 
проблема при продвижении 

высокотехнологичной продук-
ции до сих пор заключается 
в недоверии ко всему ново-
му. Из-за этого самим ученым 
приходится заниматься мар-
кетинговой деятельностью.

При этом разработки мо-
лодых ученых можно по праву 
считать не простой заменой 
существующих аналогов, а вы-
ходом на совершенно новый 
уровень возможностей.

В РГРТУ состоялась 
Всероссийская научно-
методическая конферен-
ция  «Воспитательная ра-
бота в высшей школе».

Организаторами кон-
ференции выступили ре-
гиональное министерство 
образования, министерство 
молодежной политики, фи-
зической культуры и спорта 
и РГРТУ.

В ходе конференции 
участники обменялись опы-
том и идеями по вопросам 
студенческого самоуправ-
ления, патриотического вос-
питания и здорового образа 
жизни. 

По окончании конфе-
ренции участников поблаго-
дарил проректор по учебной 
работе М. В. Дубков и вручил 
памятные дипломы.

конференция

Гости форума познакомились с оснащением бизнес-инкубатора.
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Перспективы научного роста
Три месяца назад на должность проректора по научной 
работе РГРТУ был назначен доктор технических наук, 
профессор, выпускник РРТИ Александр Иванович ТАГА-
НоВ. о перспективах научного развития радиотехниче-
ского университета он рассказал в интервью «Радисту».

Поддержка 
коллектива

– Александр Иванович, бо-
лее 30 лет вы занимались в 
вузе преимущественно препо-
давательской и научной дея-
тельностью. Трудно ли было 
приступать к работе в новой 
должности?

– Назначение на новую 
должность было для меня весь-
ма неожиданным. К работе я 
приступил с вопросами: с чего 
начинать и куда двигаться? На 
эти вопросы я получил нужные 
целевые указания и наставле-
ния от ректора виктора Сер-
геевича Гурова. от профессора 
Сергея Николаевича Кирилло-
ва переданы горы документов с 
добрыми пожеланиями успехов 
на новом поприще. Поддержа-

ли советами и коллеги, которые 
многие плодотворные годы 
своей творческой жизни прове-
ли в должности проректора по 
НИР и знают, что это очень от-
ветственная работа, требующая 
отдачи сил и здоровья. 

– Начало вашей работы в 
должности проректора совпа-
ло с периодом подведения ито-
гов научной деятельности вуза 
за 2012 год. Как вы можете 
охарактеризовать результа-
ты научной работы в минув-
шем году?

– за 2012 год РГРту достиг 
весомых результатов в научной 
деятельности. так, по тематиче-
ским планам НИР в 2012 году 
выполнена 131 тема общим 
объемом финансирования 
220,4 млн. рублей, что на 16 
млн. больше, чем в 2011 году. в 
частности, 38 тем реализованы 

за счет средств федерального 
и местного бюджетов в рамках 
государственного задания, а 
также по грантам. При этом за 
счет средств РФФИ финанси-
ровалось 9 грантов объемом 
2,7 млн. руб., за счет средств 
Роснауки - 6 грантов объемом 
3,5 млн. руб., еще один грант 
финансировался за счет зару-
бежных средств объемом 1,1 
млн. рублей.

Кроме того, РГРту уча-
ствовал в качестве исполни-
теля в Федеральных целевых 
программах «Исследования 
и разработки по приоритет-
ным направлениям развития 
научно-технологического ком-
плекса России на 2007-2012 
г.г.» и «Научные и научно-
педагогические кадры иннова-
ционной России на 2009-2013 
г.г.». По хоздоговорам за счет 
средств заказчиков выполня-
лось 59 работ общим объемом 
140,6 млн. рублей.

Научный рост
 – Университет в 2012 году 

активно участвовал в различ-
ных конкурсах на выполнение 
НИОКР и оказание услуг. Каких 
успехов удалось достичь в дан-
ном направлении?

– По федеральным целе-
вым программам и научно-
техническим программам было 
подано 86 конкурсных заявок. 
Из них РГРту выиграл 25 на 
общую сумму 69,4 млн. рублей. 

для сравнения, в 2011 году 
было выиграно 14 заявок.

 – Наблюдался ли рост чис-
ла опубликованных научных ра-
бот наших ученых?

– да, по сравнению с 2011 
годом увеличилось число издан-
ных монографий и опублико-
ванных статей. По результатам 
научной деятельности издано 
40 монографий (в 2011 году – 
25 монографий), 35 сборников 
научных трудов, 65 учебников 
и учебных пособий. опублико-
вано 688 статей (в 2011 году – 
477), из них 210 статей в жур-
налах по списку вАК, 6 статей в 
зарубежных изданиях, 4 статьи, 
индексируемые иностранными 
и российскими организациями 
(Web of Science, Scopus).

в вузе имеется 55 поддер-
живаемых патентов. однако 
число статей, индексируемых 
иностранными и российскими 
организациями (Web of Science, 
Scopus), не отвечает современ-
ным требованиям. в связи с 
этим сегодня НИч ставит зада-
чу повышения импакт-фактора 
журналов и индекса цитирова-
ния наших сотрудников. в тече-
ние 2013 года ситуация в этом 
направлении должна улучшить-
ся, поскольку для этого в РГРту 
есть необходимый потенциал.

– Какие подразделения и 
кафедры вуза показали самые 
высокие результаты научной 
работы?

– Существенно увеличились 
объемы выполненных 

Работа по созданию наукоемких технологий будет продолжена

Александр Иванович таганов, 
доктор технических наук, 
профессор кафедры САПР вС, 
выпускник РРтИ 1977 года. 
Награжден Почетной грамотой 
минобразования России за 
многолетнюю плодотворную 
деятельность по подготовке 
высококвалифицированных 
специалистов и развитию науч-
ных исследований. за заслуги в 
области образования в 2011 г. 
присвоено звание Почетного 
работника высшего профессио-
нального образования РФ. Име-
ет более 320 опубликованных 
научных и методических трудов.

досье

В марте представители Федерального космического агент-
ства, Министерства образования и науки РФ, РАН, руководители 
предприятий ракетно-космической промышленности, а также 
ректоры ведущих отраслевых вузов России подписали соглашение 
о сотрудничестве в области формирования современной эффек-
тивной системы подготовки кадров для ракетно-космической 
промышленности. В результате совместной работы будет создан 
Космический научно-образовательный инновационный консорциум.
Участником соглашения стал и Рязанский радиотехнический 
университет. В заключении соглашения приняли участие ректор 
РГРТУ В.С. Гуров и проректор по научной работе А.И. Таганов. >>
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молодежь и наука

Пионерство инноваций

НИоКР в НИИ «Фотон» 
- 103,9 млн. руб. вместо 69,5 
млн. руб. в 2011 году. хочется 
отметить, что коллектив «Фото-
на» в течение многих лет по-
казывает высокую результатив-
ность в работе.

также за минувший год вы-
сокие результаты показали ка-
федра РуС – НИоКР выполне-
ны на 26,0 млн. руб., кафедра 
АИту - 25,8 млн. руб., кафедра 
бмПэ - 18,3 млн.руб., кафедра 
Пэл - 9,4 млн.руб., кафедра тоР 
- 5,5 млн.рублей.

Пирамида 
участия

– Александр Иванович, раз-
витие науки сегодня трудно 
представить без привлечения 
молодёжи. Насколько активно 
студенты радиоуниверситета 
проявляют интерес к научной 
деятельности?

– уже стало хорошей тра-
дицией постоянное участие 

наших студентов в между-
народных, всероссийских и 
межвузовских научных кон-
ференциях. в материалах 
конференций, а также в жур-
налах, только за прошлый год 
опубликовано 447 тезисов 
докладов и статей студентов. 
28 научных работ принимали 
участие в конкурсах на луч-
шую НИР, из них 18 работ – в 
конкурсе, проводимом по при-
казу минобрнауки. 28 студен-
ческих проектов участвовали 
в конкурсах на получение раз-
личных грантов. Студентами 
выиграно три гранта, шесть 
студентов получили стипендии 
Президента Российской Феде-
рации.

Закон о малых инновацион-
ных предприятиях открыл 
молодым ученым доступ к 
новейшему оборудованию 
и технологиям, которые 
используются в реальном 
производстве. Проводить 
свои научные исследования 
и реализовывать проекты 
на практике с открытием 
бизнес-инкубатора стало 
возможным, не выходя за 
порог университета.

три года назад по ини-
циативе сотрудников кафедры 
бмПэ и при поддержке руко-
водства университета было 
организовано малое инноваци-
онное предприятие «Наномед». 
о перспективах его развития 
«Радисту» рассказал директор 
МИПа Владислав Геннадьевич 
МИШуСтИн.

– Владислав Геннадьевич, 
расскажите о направлениях де-
ятельности предприятия.

– Спектр нашей рабо-
ты – научные исследования и 
разработка в области совре-
менной электроники, а также 
автоматизация и сопряжение 
контрольно-измерительных 
комплексов с промышленными 
установками. у нашего пред-
приятия есть два основных на-
правления: поисковая научно-
исследовательская работа и 
выполнение заказов коммер-
ческих предприятий. Например, 
мы работали над проектом ав-
томатизации системы управле-
ния прессовым оборудованием 
для литья изделий из пластика. 
С коммерческой точки зрения 

Сегодня одной из важных 
задач вуза является грамот-
ная организация студенческой 
работы. то есть традиционно 
все желающие студенты могут 
принимать участие в научной 
работе своих кафедр, однако 
пока эта работа носит стихий-
ный характер. Поэтому вуз 
стремится выстроить некую 
пирамиду, в которую войдут 
научное управление универ-
ситета, совет молодых ученых, 
ответственные за науку на фа-
культетах и кафедрах. благо-
даря такой структурированной 
и целенаправленной работе, я 
думаю, появится больше жела-
ющих продолжить обучение в 
магистратуре и аспирантуре. 

Развитие
продолжается

– Какие еще задачи ставит 
перед собой НИЧ на текущий 
год?

– в 2013 году коллекти-
ву НИч предстоит 
серьезная и напря-
женная работа по 
организации научных 
исследований вуза 
согласно запланиро-
ванным целевым по-
казателям Програм-
мы стратегического 
развития РГРту на 
2012-2016 годы.

Поэтому основ-
ной задачей НИч 
является эффектив-
ная организация и 
проведение научных 
исследований и раз-

работок, направленных на по-
лучение и применение новых 
знаний. А они, как известно, 
являются основой повышения 
эффективности подготовки 
квалифицированных специа-
листов и создания конкурен-
тоспособной научно-техниче-
ской продукции и наукоемких 
технологий. 

мы продолжим работу по 
дальнейшему развитию фун-
даментальной науки и при-
кладных исследований, созда-
нию наукоемких технологий, 
коммерциализации научно-
технической продукции и 
привлечению в университет 
дополнительных бюджетных и 
внебюджетных средств. 

это не столь выгодные проекты, 
но, с другой стороны, это настоя-
щая проверка мИПа на востре-
бованность результатов нашего 
труда для промышленности.

– Сколько человек принима-
ют участие в работе МИПа?

– в среднем – 15 человек. 
учредители предприятия – пре-
подаватели и сотрудники кафе-
дры бмПэ: заведующий кафе-
дрой С.П. вихров, Н.в. вишняков, 
в.Г. Литвинов, А.А. михеев, о.в. 
мельник и в.Г. мишустин. К ра-
боте привлекаются специалисты 
по краткосрочным трудовым 
договорам. в процессе исследо-
ваний и разработок участвуют 
студенты нашей кафедры.

– Взаимодействуете ли с 
предприятиями города Рязани?

– да, мы успешно взаимо-
действуем не только с предпри-
ятиями Рязани, но и с москов-
скими коллегами, такими как 
филиал «Лексо-Сервис». Свой 
первый заказ мы выполняли для 
Рязанского приборного завода, 
также сотрудничаем с филиа-
лом завода «РязаньПрибор».

– Какие у вас планы разви-
тия?

– Наша главная цель – раз-
витие стабильного производ-
ства со своим капиталом и обо-
ротными средствами. то есть 
задача «Наномеда» – не просто 
вести интеллектуальную дея-
тельность, но и получать при-
быль за счет внедрения и реа-
лизации разработок. Поэтому 
мы будем и дальше развивать 
сотрудничество с промышлен-
ными предприятиями. 

евгения СычевА, гр.033.

Показатели научной 
деятельности демонстри-
руют успехи вуза. За про-
шлый год по федеральным 
целевым программам и 
научно-техническим про-
граммам вуз выиграл 25  
конкурсных заявок (в 2011 г. 
– 14), по тематическим 
планам НИР выполнена 131 
тема объемом финансиро-
вания 220,4 млн. рублей (в 
2011 г. – 204 млн. руб.).

Молодежь и наука

В коллективе МИП «Наномед» – ученые кафедры БМПЭ.

>>
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Учеба продолжается в аспирантуре
один из вопросов, который волнует большинство стар-
шекурсников – продолжение учебы в аспирантуре. об 
особенностях поступления в текущем году корреспон-
денту «Радиста» рассказал начальник управления 
аспирантуры и докторантуры РГРТУ олег Анатольевич 
БоДРоВ.

Стабильный 
интерес

– Олег Анатольевич, появи-
лись ли нововведения при по-
ступлении в аспирантуру?

– Наш 
вуз впервые 
прошел ак-
кредитацию 
аспирантуры, 
в связи с чем 
был разрабо-
тан ряд но-

вых основных образовательных 
программ. Поэтому в этом году 
меняется технология обучения 
в аспирантуре: появились не-
которые новые предметы, дис-
циплины по выбору, факульта-
тивные дисциплины.

Набор слушателей в этом 
году планируется проводить 
по приоритетным специально-
стям. длительность обучения 
по данным специальностям 
увеличивается на год и теперь 
составляет для очной формы 
4 года, заочной – 5 лет. минус 
нововведения заключается в 
том, что при увеличении сро-
ков обучения финансирование 
остается на прежнем уровне, а 
значит, количество бюджетных 
мест будет сокращено. 

Памятка старшекурснику

для допуска к вступитель-
ным экзаменам нужно по-
дать заявление (в рукописном 
виде) о приеме в аспирантуру 
на имя проректора по научной 
работе. к заявлению прилага-
ются документы: 
• личная карточка аспиранта,

1 июня–31 августа – 
подача документов.
Сентябрь – вступительные 
экзамены.
Октябрь – зачисление
в аспирантуру.

• копия диплома и приложения 
к диплому, 
• список опубликованных работ 
(при наличии публикаций), при 
отсутствии публикаций – рефе-
рат, тему которого дает предпо-
лагаемый научный руководи-
тель, 
• отзыв научного руководителя 
на реферат, 
• удостоверение о сдаче канди-
датских экзаменов (при их на-
личии), 

• рекомендация совета фа-
культета, подписанная пред-
седателем совета факультета 
(деканом) и ученым секрета-
рем факультета, 
• две фотографии 3x4, 
• копии второй, третьей и пя-
той страниц паспорта. 

документы представля-
ются в отдел аспирантуры в 
бумажной папке-скоросши-
вателе (не прошиваются).

– Сколько человек поступи-
ло в аспирантуру в 2012 году?

– всего в прошлом году в 
аспирантуру поступило 62 че-
ловека. Среди них очно – 37 
человек, заочно – 25 человек.

– Наблюдается ли увеличе-
ние числа желающих продол-
жить обучение в аспирантуре?

– в этом году резко повы-
силась стоимость обучения в 
аспирантуре, поэтому сократи-
лось количество коммерческих 
аспирантов. Раньше стоимость 
составляла 35 тысяч рублей, а 
теперь порядка 128 тысяч. Ко-
личество бюджетных мест при 
этом нам пока удается удержи-
вать на прежнем уровне. Ин-
терес к продолжению учебы в 
аспирантуре стабилен.

– Что вы можете посове-
товать пятикурснику, кото-
рый собирается продолжить 
обучение в аспирантуре?

– Нужно помнить об аспи-
рантуре, начиная с четвертого 
курса. Каждый год в начале 
сентября мы отправляем заявку 
в министерство образования 
и науки с указанием количе-
ства необходимых бюджетных 
мест. Контрольные цифры по 
количеству мест мы получаем 
только перед началом прием-
ной кампании в аспирантуру. 

О подготовке к поступлению следует позаботиться еще на четвертом курсе

Поэтому те, кто хочет поступить 
в аспирантуру, должны, прежде 
всего, обсудить это решение с 
заведующим своей кафедрой, 
который направит к предпола-
гаемым научным руководите-
лям, подходящим по сфере бу-
дущих научных исследований.

Диссертационные
советы

– В прошлом году все диссер-
тационные советы проходили 
реорганизацию. По каким специ-
альностям в РГРТУ работают 
диссертационные советы?

– После реорганизации 
у нас не был открыт только 
один диссертационный совет 
д 212.211.04. остальные функ-
ционируют в своем обычном 
режиме. в частности, советы 
имеют право проводить защи-
ту диссертаций по специаль-
ностям: «Системный анализ, 
управление и обработка 
информации (технические 
системы)», «математическое 
и программное обеспече-
ние вычислительных машин, 
комплексов и компьютерных 
сетей», «управление в социаль-
ных и экономических систе-
мах», «Системы автоматизации 
проектирования (технические 
системы)», «математическое 
моделирование, численные ме-
тоды и комплексы программ», 
«Приборы и методы экспери-
ментальной физики», «Физика 
полупроводников», «вакуумная 
и плазменная электроника».

Стимул 
для научных 
исследований

– Есть ли в числе аспи-
рантов в этом году те, кто 
номинирован на получение 
стипендий Правительства и 
Президента?

– Стипендию Президен-
та Российской Федерации на 
2012/13 учебный год получил 
аспирант Александр ФеЛьд-
мАН (каф. АИту, научный ру-
ководитель б.А.Алпатов). Спе-
циальной государственной 
стипендией Правительства РФ 
был награжден Сергей СмИР-
Нов (каф. АИту, научный руко-
водитель б.А.Алпатов). Стипен-
дию Президента РФ молодым 
ученым и аспирантам, осущест-
вляющим перспективные науч-
ные исследования и разработки 

по приоритетным направлени-
ям модернизации российской 
экономики на 2013-2015 годы 
получили: Александр еРмА-
чИхИН (каф. бмПэ, научный 
руководитель  в.Г. Литвинов), 
Александр ПАРшИН (каф. РтС, 
научный руководитель  в.И. 
Кошелев), евгений ПутИЛИН 
(каф. ИИбмт, научный руково-
дитель  е.м. Прошин).

– Какие еще поощрения, 
стимулирующие к научной дея-
тельности, существуют для 
аспирантов?

– На уровне страны это сти-
пендии Президента и Прави-
тельства. они выплачиваются в 
дополнение к основным. 

На уровне региона – пре-
мии в рамках ежегодного кон-
курса «умНИК» для поддержки 
научных исследований моло-
дых ученых, аспирантов, сту-
дентов. Наши аспиранты при-
нимают в нем активное участие, 
ежегодно занимают призовые 
места.

беседовала
Юлия КЛИНКовСКАя, гр. 933.

число бюджетных мест 
пока удается сохранять.

молодежь и наука
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Армейская олимпиада
олимпиада проводилась на базе Военно-космической 
академии им. А.Ф. Можайского в Санкт-Петербурге. В ней 
приняли участие 43 команды – всего 172 человека. Это 
курсанты высших военно-учебных заведений Министер-
ства обороны РФ и студенты военных кафедр. 

РГРту представляли сту-
денты 2–4 курсов Георгий По-
ЛИКАРПов, гр. 943, Станислав 
САПоГов, гр. 043, Александр 
шуСтов и ваагн АвАНеСяН, 
гр. 143, под руководством 
инженера НИИ «Фотон» в.А. 
ушеНКИНА.

мне бы хотелось поделить-
ся с читателями «Радиста» эмо-
циями от проведенной в Пите-
ре недели, и поэтому я опишу 
каждый день. 

Воскресенье. До свида-
ния, Рязань! Поезд отправ-
ляется, за окном – освещенный 
фонарями вечерний вокзал. 
утром нас встретил Питер с 
прохладой Невы. Как ни стран-
но, почти все мы были впервые 
в нашей культурной столице.

Понедельник. через час 
после прибытия мы добрались в 
военно-космическую академию. 
Старт олимпиады был дан в тор-
жественной обстановке. Стоит 
отметить слаженность всех ме-
роприятий: организаторы пред-
усмотрели все, чтобы участники 
не переживали ни о чем, кроме 
конкурсных заданий. 

Вторник. Первый тур 
включал в себя задания по 
MicrosoftOffice и Mathcad и 

оказался наиболее трудоемким 
для всех участников. На каж-
дый из предложенных пакетов 
(Access, Word, Excel, PowerPoint, 
Mathcad) можно было потратить 
в среднем целых 45 минут!

После усиленной интеллек-
туальной работы мы занялись 
культурным просвещением. 
Посетили эрмитаж, побывали 
на Невском проспекте, в знаме-
нитых соборах 
Петербурга.

С р ед а . 
Приступаем 
ко второму, 
самому ожи-
даемому для 
нас туру – 
программи-
рованию. 
Каждому участ-
нику предлага-
лось выбрать 
наиболее пред-
почтительный 
язык програм-
мирования (Pascal, Delphi, C++, 
C#) и выполнить 6 достаточно 
неординарных задач. 

Правильность решения 
анализировалась автомати-
чески с помощью системы 
Contester, проверяющей вход-
ные и выходные данные про-
граммы. 

РГРТУ впервые принял участие во Всеармейской олимпиаде по информатике

во втором туре команда 
РГРту заняла 4 место среди 
43 участвующих команд, что 
вызвало у нас двойственные 
чувства. С одной стороны, 4 ме-
сто – это не первая тройка, но с 
другой, это все-таки 4 место из 
43 возможных. 

Четверг. Тактическое 
задание. третий тур олимпиа-
ды отличался от предыдущих 
– это было командное сорев-
нование. Команды выполняли 
тактическое задание на снимке 
местности, состоящее из не-
скольких частей: обнаружение 

техники противника, нанесение 
расположения своих войск и 
плана боевых действий, обнару-
жение ядовитого облака и рас-
чет его движения. успех  нашей 
команде принесло грамотное 
разделение задач и понимание 
каждым участником команды 
своей ответственности.

Пятница. Результаты. 
завершающий день олимпиа-
ды. Сегодня мы узнаем, какие 
места мы заняли, чего достигли. 
Конечно, мы понимали, что в 
отличие от двух третей участни-
ков, мы участвуем в подобной 
олимпиаде впервые. Но несмо-
тря на это, мы заняли 10 место 
в общем рейтинге, а также вто-
рое место среди гражданских 
вузов с военной кафедрой. 
Нас переполняла гордость за 
источник наших знаний – род-
ной университет, и мы, наконец, 
успокоились, что не подвергли 
честь РГРту сомнениям. 

Вечер. Поезд скоро от-
правляется, а пока мы его ждем, 
я, переполненный эмоциями от 
участия и от этого прекрасного 
города, расскажу вам о его пре-
лестях. 

На момент приезда Питер 
показался мне обычным, ни-
чем не выдающимся городом. 
На это скептическое мнение 
мой друг ответил: «мы еще в 
центре просто не были. ты там 
обомлеешь». так и произошло. 
Поразили красивые здания, мо-
щеные улицы – Питер прекра-
сен в любое время года! Садясь 
на окраине в метро и выходя 
на Невском, попадаешь в дру-
гой мир. мне кажется, каждый, 
кто впервые посетил Питер, 
обязательно туда вернется, что-
бы вновь прикоснуться к нашей 
истории и насладиться велико-
лепием северной столицы.

ваагн АвАНеСяН, гр. 143.

Гостеприимный вуз
Студенты РГРТУ приняли 
участие в круглом столе 
по укреплению межнацио-
нальных отношений.

Мероприятие состоялось 
в Доме общественных орга-
низаций Рязанской области.

В работе круглого стола 
приняли участие предста-
вители регионального Пра-
вительства, общественных 
организаций г. Рязани и об-

ласти, высших учебных заве-
дений, в том числе РГРТУ. 

Опытом работы с ино-
странными студентами в на-
шем вузе в ходе круглого стола 
поделился ведущий психолог 
отдела воспитательной рабо-
ты Николай Александрович 
КОЛЕСЕНКОВ. Он рассказал 
об активном участии студен-
тов в общественной жизни 
и отметил гостеприимность 
РГРТУ.

За круглым столом рас-
сматривались вопросы, ка-
сающиеся роли молодежи в 
укреплении межнациональ-
ных отношений, значимости 
культурно-просветительной 
и духовной сторон этой ра-
боты. Особое внимание было 
уделено проблемам много-
национальных коллективов, 
а также развитию толерант-
ности в обществе.

Юлия бАжуРА, гр. 943.

Семинар

Участвуя в олимпиаде впервые, наши студенты заняли 
второе место среди гражданских вузов с военными кафедрами.

образование
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Победители и ученые

«Р адист» продолжает рубрику, посвященную истории вуза. И в преддверии двух 
знаменательных праздников – 7 и 9 Мая – хотелось бы вспомнить тех лю-

            дей, без которых не было бы нашей свободной Родины, нашего светлого бу-
дущего и не было бы нашего университета. Это наши дорогие и любимые ветераны, 
которые пережили страшную войну и участвовали в становлении и развитии РРТИ. 

за годы существования 
РРтИ-РГРтА-РГРту в вузе рабо-
тало более 360 ветеранов ве-
ликой отечественной войны. К 
сожалению, большинства из них 
уже нет в живых. Но пока мы о 
них помним, значит, они живы. 

воспоминаниями о настав-
никах поделились нынешние 
преподаватели РГРту. 

Требовательный 
и добрый 
Поникаровский

в период с 1962 по 1970 
годы ректором РРтИ был Ге-
оргий николаевич ПОнИка-
РОВСкИй. в 1939 году его 

призвали в 
ряды военно-
м о р с к о г о 
флота. 

он при-
нимал уча-
стие в боевых 
о п е р а ц и я х 

во время Финской и великой 
отечественной войн. за уча-
стие в великой отечественной 
войне награжден орденом оте-
чественной войны II степени, 
двумя орденами Красной звез-
ды, множеством медалей и дру-
гих наград. 

одновременно с назначе-
нием на должность ректора Г.Н. 
Поникаровский был избран за-
ведующим кафедрой гироско-
пических  приборов и устройств 
(сейчас это кафедра САПР вС). 
Из воспоминаний сотрудника 
кафедры САПР вС Николая Сте-
пановича ЛяЛЮКА: 

«Георгий Николаевич, как 
человек военный, когда пришел 
к нам на кафедру, сразу навел 
порядок. Любил, чтобы все было 
по правилам. При нем в препо-
давательский состав РРТИ при-
шло работать много бывших 
военных, преимущественно от-
служивших в Военно-Морском 
флоте. Поникаровский знал, 
что люди, прошедшие суровую 
школу военных лет будут ра-
ботать добросовестно, так же, 
как они воевали и служили».  

Секретарь ректора Лидия 
Нестеровна ГоРобец рас-
сказала о «другом» Поника-
ровском: добром, отзывчивом, 
заботливом.

«Георгий Николаевич актив-
но участвовал в общественной 
жизни института и Рязани. Лю-
бил студенческую самодеятель-
ность, не пропускал ни одного 
концерта. Однажды к нам в 
институт приехал Рязанский 
народный хор имени Е. Попова. 

У истоков радиоинститута стояли люди, прошедшие Великую Отечественную

Поникаровскому до того понра-
вилось их выступление, что он 
мне говорит: «Сходите на сце-
ну и передайте выступающим: 
если кто хочет поступить к 
нам в институт, всех возьму 
без экзаменов!». 

Георгий Николаевич любил 
своих студентов, на перерывах 
между лекциями беседовал с 
ними. Был требовательным, но 
переживал за каждого сотрудни-
ка, помогал и словом, и делом».

Дружили четыре 
товарища

Николай Степанович Лялюк 
поделился с нами теплыми вос-
поминаниями и о других  сво-
их коллегах:  Петре Петровиче 
ПОРОШИне, Леониде  Георги-
евиче еВдОкИМОВе, Влади-
мире алексеевиче ЧИкИне.

«Всех их объединяли одина-
ковые качества. Это были люди, 
прошедшие суровую школу вой-
ны, отменные работники, пре-
красные семьянины, скромные и 
порядочные. Работали на кафе-
дре долго и уходили по собствен-
ному желанию – они уже были в 
возрасте, работать хорошо не 
получалось, а по-другому они не 
умели. Я очень рад, что дружил с 
такими людьми».

Верный солдат
Первым деканом электро-

вакуумного факультета был Сер-
гей афанасьевич СуСЛОнОВ. 

в 1937 году он поступил 
учиться в ЛэтИ, из которого в 
июне 1941 года добровольцем 

ушел на фронт. в составе войск 
Ленинградского фронта про-
шел всю великую отечествен-
ную войну. 

будучи командиром отде-
ления связи, принимал непо-
средственное участие в боевых 
действиях, обеспечивал связь 
командирам полка с батальо-
нами. участник сражений на 
Невском «пятачке». в одном из 
этих боев был тяжело ранен. 
Награжден орденами Красной 
звезды, отечественной войны II 

степени и 10-ю медалями. 
С июля 1952 года 

Сергей Афанасьевич на-
чал свою трудовую дея-
тельность в РРтИ старшим 
преподавателем, прошел 
путь до декана и прорек-
тора по учебной работе 

РРтИ, возглавил организован-
ную им кафедру радиотехниче-
ских систем (РтС). С.А. Суслонов 
стоял у истоков развития теле-
видения в Рязани. 

Своими воспоминаниями 
о Сергее Афанасьевиче с нами 
поделился заведующий кафе-
дрой РтС виталий Иванович 
КошеЛев.

«Сергея Афанасьевича я 
узнал, будучи студентом 4 
курса в 1971 году. С первых ми-
нут общения стало ясно, что 
перед нами интеллигентный 
человек, высокоэрудированный 
специалист. Ему были присущи 
редкая доброжелательность 
по отношению к окружающим, 
уважительное и внимательное 
отношение к студентам. 

Даже в ситуациях, требую-
щих решительных шагов, он, 
избегая острых углов, находил 
мягкие способы, чтобы коллеги 
могли понять ошибочность сво-
их действий. 

...Во время последней в своей 
жизни лекции, которую Сергей 
Афанасьевич читал студентам 
нашего факультета за неделю 
до кончины, ему стало плохо, и 
студенты срочно вызвали меня 
в аудиторию. Он сидел на сту-
ле и, не выпуская из рук мела, 
пытался продолжать лекцию. 
Мел он отдал нам только по-
сле того, как врач, измерив ему 
давление, сделал укол. 

Фото из кармана солдатской гимнастерки. 1941 год. Студент-
доброволец, красноармеец С.А. Суслонов (слева) с однополчанами.

больше 360 ветеранов 
великой отечественной 
войны работали 
в РРтИ–РГРтА–РГРту.

>>

День Победы. Страницы истории



9

«РадИСт» №5 (1467) мАй 2013

В эти минуты я пред-
ставил себе Сергея Афанасье-
вича верным солдатом, не вы-
пускающим оружие из рук и не 
покидающим поле битвы. 

Его присутствие на кафе-
дре ощущается и сегодня, когда 
физически он не с нами. Также 
своим студентам мы регулярно 
рассказываем об этом удиви-
тельном человеке».

Память 
и благодарность

Когда я готовила этот мате-
риал, мне крайне сложно было 
выделить нескольких ветера-
нов. я читала биографию каж-
дого, встречалась с людьми, ко-
торые помнят и любят их. И про 
всех, без исключения, хотелось 
написать хотя бы пару строк. 

И про Виктора андреевича 
ВОЛГОВа – человека-легенду, 
великого ученого, книги кото-
рого издавались на болгарском, 
китайском, чешском, немец-
ком языках и были популярны 
среди слушателей высших и 
средних учебных заведений 
радиотехнического профиля. И 
про александра Максимовича 
СМОЛяРОВа – старшину, про-
фессора, исключительно по-
рядочного, скромного и обая-
тельного человека, кавалера 
ордена Славы. И про алексан-
дра николаевича БаЛяБИна, 
благодаря заслугам которого 
Рязань первой из центральных 
областей получила настоящий 
телецентр. И про Павла тимо-
феевича ОРеШкИна –  уче-
ного с мировым именем, ор-
ганизаторе крупных научных 
форумов.

Победителей, которые по-
влияли на становление нашего 
вуза, можно перечислять беско-
нечно. мы с душевной теплотой 
вспоминаем каждого из них, кто 
в военные годы, не щадя своей 
жизни, отстоял свободу и неза-
висимость нашей Родины. 

Солдаты Победы уходят от 
нас, но есть еще живые, про 
которых не стоит забывать. в 
преддверии праздника мне 
хочется им сказать спасибо и 
низко поклониться. Без вас, до-
рогие ветераны, не было бы на-
шего настоящего. От всей души 
желаю вам крепкого здоровья, 
еще долгих лет жизни, мирного 
неба над головой!

При подготовке рубрики я 
пролистала большое коли-
чество книг об участниках 
Великой отечественной. 
В одной из них, к своему 
удивлению, нашла фами-
лию прадедушки, который 
занесен в список «Солдат 
Победы», вернувшихся 
живыми с фронта.  

за Победу ушли сражать-
ся 300 тысяч наших земляков. 
более половины из них не вер-
нулись домой. Имена 174920 
воинов, погибших, замученных 
в плену, пропавших без вести 
на века прославлены в 13 то-
мах областной книги памяти 
и ее электронной версии.  в 
подготовке первого тома с 
названием «Солдаты Победы 
1941-1945 г.г. Рязанская об-
ласть, 2010 год» участвовали: 
С.в. Филимонов, Ю.в. Суляев, 
С.А. Автушенко, А.я. Агеев и 
другие. в этой книге перечис-
лены имена  около 14,5 тысяч 
наших земляков, которые вер-
нулись с Победой. в 12-й том 
«книги памяти 1950-2004 
г.г. Рязанская об-
ласть» вошли фа-
милии более 175 
тысяч рязанцев, 
погибших в ло-
кальных войнах  
и «горячих точ-

ках» планеты. в 13-м томе со-
браны сведения об уроженцах 
Рязанской области, погибших, 
пропавших без вести, умер-
ших в госпиталях, а также спи-
ски воинов, не вернувшихся с 
войны, сведения о погибших в 
концлагерях «Гросслазарет». 

в книге «Российский флот и 
Рязанский край» под редакци-
ей профессора б.в. Горбунова 
показан вклад «сухопутного» 
Рязанского края в историю Рос-
сийского флота. в книгу вошли 
имена 33 сотрудников вуза.

удивительная книга «Сол-
даты Победы. Рязань – РГРта» 
под редакцией А.я Агеева бук-
вально опередила время, пото-
му что она вышла в 2005 году, 
и лишь в 2010 году появилась 
одноименная областная книга 
«Солдаты Победы». 

Полистать книги, посмо-
треть фотоматериалы и найти 
там своих родственников мож-
но в музее истории РГРту.

Солдату 
Победы

Солдат Победы! 
Храбрый Воин! Герой!
Великий гражданин!
Ты всяких почестей достоин,
Как настоящий исполин!

Порою круто жизнь менялась:
Разруха, голод и война,
Но никогда не сомневалась
В тебе Великая Страна.

Ты мир геройски защищал,
Ты сеял, строил, воевал,
Ты мирно космос покорял
И людям все, что мог, отдал.

И дай тебе еще две жизни,
Не пожалеешь их опять – 
Отдать народу и Отчизне
Таким же дорогим как Мать!

А если спросят: «Кто ты, воин?
Моряк, танкист или пилот?
Кто высших почестей достоин?»
Ты скажешь: «Просто патриот».

И тут же, по-солдатски строго,
Чтоб голос прозвучал сильней:
«Я сын Отечества родного,
Защитник Родины моей!»

И с благодарностью за это
Тебе с любовью принесли
Все поколения планеты
Поклон нижайший! До земли!

Ветеран войны Павел 
Григорьевич ЛОГВИНеНКО.

Праздник в стихах

Личность

Каждый год при под-
готовке материалов об 
участниках Великой оте-
чественной войны «Ради-
сту» помогает человек, о 
котором с большой тепло-
той и трепетом отзывают-
ся ветераны и их семьи.

анатолий 
яковлевич 
аГееВ за-
нят работой 
с ветерана-
ми с 1969 
года, являет-
ся председа-
телем совета ветеранов войны 
– сотрудников вуза. 

материалы рубрики «день Победы. Страницы истории» подготовила Кристина АвдеевА, гр. 8115.

С 1963 по 1987 годы ра-
ботал кадровым офицером на 
военной кафедре, 6 лет пре-
подавал на цикле граждан-
ской обороны вК, с 1993 года 
– старший преподаватель ка-
федры бжиэ РГРту. Сейчас 
у него идет «сотый семестр» 
преподавательской работы!

При содействии А.я. Агеева 
29 апреля 2010 года на терри-
тории музея-заповедника «Ста-
линградская битва» на мамае-
вом кургане появился Почетный 
знак с надписью: «Рязанцам 
– участникам Сталинградской 
битвы», также установлен па-
мятный знак нашим землякам 
на Курской дуге. 

без Анатолия яковлевича 
не было бы и наших звездных 
походов. Именно у А.я.Агеева 
совместно с А.А.Гавриловым 
8 мая 1972 г. на юбилейном 
слете «Альтаира» родилась 
идея звездных походов, кото-
рую в дальнейшем поддержал 
ректорат. Анатолий яковлевич 
и сейчас активно занимается 
патриотическим воспитанием 
студентов. 

он награжден орденом 
«за службу Родине в вС СССР» 
III степени и многочисленны-
ми медалями. Но сам А.я.Агеев 
признается, что самая большая 
награда для него – это доброе 
отношение студентов.

>>

Воспитывая патриотов

День Победы. Страницы истории

Стоит почитать

Строки о Героях
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Полвека плодотворной работы

60 -е годы XX века. В Рязани бурными темпами развиваются недавно создан-
ные промышленные предприятия, которым требуются инженерные кадры. 

                 Чтобы обеспечить производство специалистами в области газоразрядных при-
боров, в 1963 году в РРТИ была основана кафедра ионных приборов, а ныне – кафедра 
промышленной электроники, которая в этом году отмечает 50-летний юбилей.

Квалифицированными ка-
драми кафедра ионных прибо-
ров снабжала не только Рязань, 
но и Фрязино, Раменское, мо-
скву, Львов и другие города. Ка-
федра Пэл по-прежнему оста-
ется одной из ведущих в РГРту. 
здесь работают высококвали-
фицированные преподаватели, 
выпускники востребованы, а 
студенты довольны обучением.

У истоков 
создания

в 1963 году в РРтИ на фа-
культете электроники уже дей-
ствовали кафедры электронных 
приборов и электровакуумной 
техники. Инициаторами соз-
дания новой кафедры ионных 
приборов были заведующий 
кафедрой эвт доцент П.в. По-
шехоНов и заведующий ка-
федрой промэлектроники мос-
ковского энергетического инсти-
тута профессор И.Л. КАГАНов.

Кафедра могла начать свою 
деятельность при условии, что 
в ее составе будут числиться 
минимум пять преподавателей. 
таким образом, ее основопо-
ложниками стали А.А. Никола-
ев, И.А. зайцев, А.С. Арефьев, 
С.П. шумаков и Ю.в. тихоми-
ров. в течение года, предше-
ствующему открытию кафедры, 
они старательно работали над 
планированием учебного про-
цесса, научной деятельности 
и оснащением лабораторий, в 
чем им помогали сотрудники 
других кафедр Фэ. 

Позже преподавательский 
состав кафедры пополнялся 
за счет собственных выпуск-
ников и бывших выпускников 
родственных кафедр. так на-
чали работать в.Ф. Гнидо, Н.И. 
шадрин, Г.Н. золотухин, И.Г. 
Кожевников, в.И. булкин, в.И. 
хоточкин, б.д. малолетков, Ю.А. 
Юдаев и другие. При создании 
кафедры заведующим лабора-
ториями был Николай Ивано-

Кафедра промышленной электроники отмечает юбилей

вич шадрин, на сегодняшний 
день он доцент, уважаемый 
преподаватель кафедры Пэл.

в 1963 году достраивалось 
главное здание РРтИ, лабора-
торный корпус находился на 
стадии проекта. Поэтому на 
первых порах все научные ис-
следования и лабораторные 
работы студентов проводились 
в первом учебном  корпусе на 
улице циолковского.

Ученые 
и организаторы

Каждый из заведующих 
кафедрой внес свой вклад в ее 
становление и развитие. 

При первом заведующем 
александре андреевиче нИкО-
ЛаеВе (возглавлял кафедру с 
1963 по1977 г.г.) были органи-
зованы не имеющие аналогов 
в других вузах лабораторные 
практикумы по физике газо-
вого разряда. Главной целью 

работы в то 
время была 
п о д г о т о в к а 
кадров для 
НИИГРП и ку-
рируемых им 
предприятий. 

Под ру-
ководством А.А. Николаева 
кафедра ионных приборов за-
ключала хоздоговора с про-
мышленными предприятиями. 
были созданы откачные экс-
периментальные установки, 
подготовлена измерительная 
аппаратура, начали регулярно 
проводиться научные семина-
ры. в такой атмосфере были 
получены первые научные ре-
зультаты. 

широкое 
изучение га-
зоразрядной 
техники про-
водилось при 
ал е кс а н д р е 
Се р г е е в и ч е 
а Р е Ф Ь е В е 

(заведующий кафедрой с 1978 
по 1987 г.г.). При нем был от-
крыт филиал кафедры  в  НПо 
«Плазма», где студенты прохо-
дили лабораторный практикум  
в производственных условиях 
под руководством со- >>

Спустя полвека кафедра сохранила активность в научно-исследовательской деятельности.

За 2009-2013 годы 7 мо-
лодых сотрудников ка-
федры стали победи-
телями программы 
«УМНИК». Ежегодно на 
кафедре защищают 1-2 
кандидатские диссер-
тации. В период с 2010 
по 2011 годы были за-
щищены 2 докторские 
диссертации. На кафе-
дре работают 5 профес-
соров, 10 доцентов, 1 
старший преподаватель 
и 1 ассистент. Ежегодно 
на кафедру приходят 
порядка 4 аспирантов и 
соискателей. За послед-
ний год объем научных 
грантов, полученных ка-
федрой, составил более 
9 млн. рублей. 
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трудников предприятий 
и осваивали работы на слож-
ном оборудовании. Разработки 
кафедры стали использоваться 
на производстве в конструкци-
ях и режимах работы мощных 
высоковольтных коммутаторов, 
искровых разрядниках и газо-
разрядных лазерах. 

С назна-
чением Игоря 
Васильевича 
закуРдаеВа 
(заведующий 
кафедрой с 
1987 по 2003 
г.г.) интенсив-

но развивались исследования, 
связанные с разработкой и 
применением математического 
и компьютерного моделиро-
вания  в области физики газо-
вого разряда и конструирова-
ния газоразрядных приборов 
нового поколения. Появились 
перспективные научные на-
правления: туннельная микро-
скопия, разработка методов по-
лучения чистых и сверхчистых 
материалов, а также методов 
электронно-ионной технологии 
и диагностики поверхности. от-
крылся второй филиал кафе-
дры, на этот раз в НИтИ.

усилиями трех первых заве-
дующих кафедрой сформирова-
лись главные научные направ-
ления. Кафедра провела более 
30 хоздоговорных НИР и оКР 
с предприятиями электронной 
промышленности. Результаты 

работ были внедрены в произ-
водство, использованы научны-
ми журналами и в защите дис-
сертаций, научно-практические 
результаты работ закреплены 
авторскими свидетельствами 
на изобретения.

Новая веха
в настоящее время научные 

интересы кафедры промыш-
ленной электроники связаны 
с областями физики газового 
разряда, сильноточной элек-
троники, динамической масс-
спектрометрии, сканирующей 
туннельной и силовой атомной 
микроскопии, информацион-
ных технологий, аналитическо-
го приборостроения, методов 
эффективного теплоотвода 

от устройств 
РэА. Под ру-
к о в о д ст в о м 
н ы н е ш н е г о 
заведующе -
го кафедрой 
профессора 
Виктора Сер-

геевича ГуРОВа были пере-
оборудованы лаборатории по 
схемотехнике и тоэ, кафедра 
Пэл стала занимать лидирую-
щее место в РГРту по привле-
чению внебюджетного финан-
сирования.

Кафедра Пэл считается 
одной из самых успешных в 
университете по подготовке на-
учных кадров. Преподаватель-

ский состав по-прежнему по-
полняется за счет собственных 
выпускников. так на кафедре 
начали работать С.А. Круглов, 
А.А. дягилев, А.А. Сережин, Г.П. 
Гололобов, А.Н. Фокин. Среди 
известных выпускников кафе-
дры Пэл елена Ивановна бу-
няшина – министр образования 
Рязанской области, валентина 
Николаевна Иванова – судья 
арбитражного суда Рязанской 
области.

Под руководством препо-
давателей студенты активно 

участвуют в НИР. Наряду с тра-
диционной учебной литерату-
рой регулярно разрабатыва-
ются электронные учебники, 
пособия, тесты, лабораторные 
работы, которые помогают сту-
дентам освоить учебный мате-
риал. ежегодно преподаватели 
принимают участие в стажи-
ровках, в том числе и между-
народных. 

Лекционные аудитории ка-
федры промэлектроники осна-
щены мультимедийной аппара-
турой, лаборатории – совре-
менным оборудованием. Ка-
федра регулярно выигрывает 
конкурсы на гранты Российско-
го фонда фундаментальных 
исследований, министерства 
образования и науки РФ, адми-
нистрации Рязанской области.

Как не сказать, зная богатую 
историю и уровень подготов-
ки выпускников, что Пэл – это 
кафедра моей мечты! хотелось 
бы пожелать всем сотрудникам 
успехов в работе и новых откры-
тий. Продолжайте писать исто-
рию кафедры своими достиже-
ниями! А студентам посоветую 
в будущем гордо нести звание 
«выпускник кафедры Пэл».

Ирина ЛеГАевА, гр. 024.
За помощь в подготовке 

статьи автор выражает благо-
дарность: Н.М. Верещагину, В.А. 
Коротченко, Е.В. Мамонтову, 
И.Н. Ермолову, С.А. Круглову, О.В. 
Киреевой. Отдельную благодар-
ность с пожеланиями крепкого 
здоровья автор адресует Алек-
сандру Сергеевичу и Татьяне 
Анатольевне Арефьевым.

Кредо кафедры – 
качественная 
подготовка научных
кадров.

>>

Из воспоминаний коллег От автора

Заседание кафедры при А.А. Николаеве.

Романтика исследований
ми в России и за рубежом. Его 
коллеги вспоминают: «Мы с 
гордостью и доброй улыбкой 
шутили: талантливый пиа-
нист защитил диссертацию в 
танке». 

Сотрудники кафедры Этт:
«Будучи аспирантом, Игорь 

Васильевич Закурдаев дневал 
и ночевал в 108-й лаборато-
рии на ул. Циолковского, за-
несённый туда «электронным 
ветром». Мы глубоко уважали 
его за  умение воспитывать 
студентов, за то, что в слож-
ное для науки время, освоив 
туннельный микроскоп, сумел 
удержаться на передовых по-
зициях и стал в РРТА пионе-
ром в исследовании квантовых 
точек и нанотехнологий». 

...Александр Сергеевич 
Арефьев, находясь на службе 
в армии, получил ученую сте-
пень кандидата технических 
наук благодаря поразитель-
ной работоспособности и це-
леустремленности. А во время 
учебы в аспирантуре ЛЭТИ 
окончил Ленинградскую кон-
серваторию по классу форте-
пьяно, выступал с концерта-

Рассказывает старший на-
учный сотрудник н.М. анитов: 

«...Александр Андреевич 
Николаев приехал к нам, мо-
лодым ученым, с научным и 
практическим опытом рабо-
ты из г. Фрязино. Его отлича-
ла исключительная увлечен-
ность предметом. У доски, с 
мелом и тряпкой в руках, он 
напоминал вдохновенного ша-
мана. Студенты, которым 
посчастливилось слушать 
лекции Николаева, сохрани-
ли романтические чувства 
к элементар-
ным процес-
сам в плазме 
и математи-
ческим мето-
дам исследо-
ваний».
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Дружба первых выпускников
Первый выпуск РРТИ, 1957 год, 320 человек. они застали 
начало развития радиотехники и электроники в Рязани.
Сегодня радиоуниверситет уже закончили их внуки.

все первые выпускники 
признают, что получили бле-
стящее образование. такого 

мнения и ди-
ректор ооо 
«вакуумные 
технологии» 
адольф ти-
м о ф е е в и ч 
РОтт, вы-
п у с к н и к 

факультета радиотехники по 
специальности «Конструиро-
вание и технология произ-
водства радиоаппаратуры», 
Почетный радист СССР, По-
четный работник электронной 
промышленности, заслужен-
ный машиностроитель РФ.

– Адольф Тимофеевич, пер-
вый набор РРТИ был увлечен 
только учебой? Или уже тогда 
студенты были задействова-
ны в творческой самодеятель-
ности?

– Нас всего было шесть 
групп на факультете, поэтому во 
внутривузовской самодеятель-
ности и спорте был задействован 
каждый. Например, я выступал в 
командных шахматных сорев-
нованиях, играл в баскетбол. 

Кстати, я хотел бы внести 
поправку: точнее говорить – 
первый выпуск рязанского на-
бора. Сейчас мало кто помнит, 
но в 1956 году одну группу сту-
дентов перевели из Пензенско-
го политехнического института, 
и мы считали ее нулевкой.

– Насколько я знаю, шах-
матами вы увлекаетесь до сих 
пор, являетесь международным 
арбитром...

– да, и в целом стараюсь 
вести активный образ жизни. 
Продолжаю работать, мой стаж 
– 55 лет. я считаю, что самое 
важное в нашем возрасте, что-
бы работала голова и присут-
ствовала активная жизненная 
позиция.

в прошлом году мы собира-
лись на день радио с одногруп-
пниками. увы, кто-то бодрству-

ет, а кто-то – нет. На мой взгляд, 
пессимистический настрой в 
жизни необходимо категориче-
ски пресекать.

Инженерная 
династия

– Повлияли ли годы, прове-
денные в РРТИ, на ваши личные 
качества?

– мне кажется, что все лич-
ные качества закладываются, 
в первую очередь, в семье. А в 
процессе обучения человек мо-
жет их развить, либо потерять. 

то действительно важное, 
что подарил мне РРтИ кроме 
образования – это семья. Со 
своей будущей женой Надеж-
дой михайловной устиновой я 
познакомился в вузе. Сначала 
мы не замечали друг друга в 
общей массе. она была строгой 
и пунктуальной отличницей, за-
кончила радиоинститут с крас-
ным дипломом. я же к учебе 
относился чуть проще – учился 
на четверки и пятерки.

в 1959 году мы поженились. 
вся наша семья тесно связана с 
радиоинститутом. Сначала его 
закончили мы с супругой, по-
том – наша дочь выучилась на 
диплом с отличием, а затем уже 
и внук присоединился к нашей 
плеяде и получил две специ-
альности.

РРТИ начинался с трех факультетов, ответственности и взаимовыручки

С гальванометром 
в ушах

– Первый выпуск был не-
многочисленным. А значит, 
дружным?

– Институт формировал кол-
лективизм – подзабытое теперь 
качество. мы ездили в колхозы 
на уборку урожая, строили кор-
пус на ямской и второе здание 
института на улице Гагарина. мы 
никогда не относились к учебе 
как к бремени, ведь существова-
ла взаимовыручка.

– С преподавателями тоже 
были дружны?

– всех преподавателей я 
вспоминаю с большой любо-
вью. в то время подобрался 
совершенно удивительный ка-

дровый состав. в большинстве 
своем преподаватели были 
старше нас всего лет на пять. 

Нашим «классным руково-
дителем», мнение которого мы 
глубоко уважали, был борис 
Иванович брагин. математику 
читал Иринарх Петрович мака-
ров, физику – василий Павлович 
Кардаш. виктор васильевич Ску-
борев – талантливый препода-
ватель, в лаборатории которого 
я работал в годы студенчества. 

Помню, как принимал эк-
замены Александр Алексан-
дрович другов. Приходишь к 
нему отвечать, волнуешься. А 
он говорит: «Ну, ладно. ты все 
выучил, я знаю. давай лучше 
поговорим. вот скажи, если 
тебе к ушам гальванометр под-
ключить, как думаешь, прибор 
что-нибудь покажет?».

Между наукой 
и производством

– Первые выпускники РРТИ 
внесли большой вклад в разви-
тие производства в Рязани. А 
многие ли связали свою профес-
сиональную жизнь с вузом?

– Лишь немногие остались в 
институте. это Анатолий Ивано-
вич бобиков, Леонард Ивано-
вич захарьящев, Леонид Пав-
лович Коричнев. те, кто связал 
свою жизнь с наукой, всегда от-
личались большим упорством. 
да и многие вообще из нашей 
плеяды подходили к учебе 
очень ответственно. Например, 
моя супруга, если полностью не 
выучила предмет, то и не шла 
на экзамен. 

– А когда вы начали зани-
маться научной деятельно-
стью?

– вплотную занялся наукой 
на своем предприятии, был тех-
ническим директором научного 
подразделения. «вакуумные 
технологии» – небольшое, но 
очень наукоемкое предприятие. 
мы выпускаем продукцию, свя-
занную с мощной энергетикой, 
в основе лежит теоретическая 
база электронного машино-
строения.

– Что вы пожелаете сту-
дентам в преддверии 7 мая? 

– хочу пожелать, чтобы мо-
лодой задор не растрачивался 
попусту. я желаю добра, хоро-
шего настроения и успешных 
перспектив после окончания 
университета.
Юлия КЛИНКовСКАя, гр. 933.

Выпуск–

1957

Встреча первых выпускников радиоинститута. 7 мая 2012 года.
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День радио

Преемственность вузов
«Радиоинститут воспитал во мне любовь к технике и нау-
чил находить в любом коллективе свое достойное место», 
– уверен выпускник РРТИ 1977 года, директор института 
(филиала) Московского государственного открытого уни-
верситета им. В.С. Черномырдина в Махачкале Курбан 
Динмагомедович КУРБАНМАГоМЕДоВ.

К у р б а н 
Курбанмаго-
медов учил-
ся в группе 
246 по спе-
циальности 
«Конструи -
рование и 

производство электронно-
вычислительной аппаратуры» 
Фвт. до сих пор он поддержи-
вает связь с одногруппниками, 
но посещать Альма-матер удает-
ся редко. в этом году день радио 
он проведет на международной 
конференции в Стамбуле.

«Костыли» 
от вахтерши

– Курбан Динмагомедович, 
«радики» во все времена успе-
вали совмещать учебу с твор-
чеством. В каких студенческих 
объединениях участвовали вы?

– в годы студенчества я 
участвовал в художественной 
самодеятельности факультета 
вычислительной техники, в смо-
тре «Студенческая весна». од-
нажды работал в стройотряде 
«вятичи», который строил кон-
сервный завод в чучковском 
районе Рязанской области.

– Сегодня, как и прежде, вы 
ведете активный образ жизни?

– да, стараюсь. много путе-
шествую, увлекаюсь альпиниз-
мом. много времени уделяю 
горному туризму, хотя в сту-
денческие годы не был членом 
клуба «Альтаир» РРтИ. Летом 
прошлого года мне даже по-
счастливилось участвовать в 
восхождении на эльбрус. 

– Наверняка, и курьезные 
случаи в студенчестве были?

– Как и нынешние студен-
ты, готовый курсовой проект, 
который использовали в каче-
стве опорной помощи, мы на-
зывали «костылем». однажды 
получилось так, что мой одно-
группник звонил из общежития 
по телефону с вахты и говорил 
своему товарищу, что «костыль» 
не достал и не знает что делать. 
вахтерша, услышав этот раз-
говор, распереживалась, посо-
чувствовала его болезни и по-
советовала сходить на рынок и 
уже там купить костыль.

другой случай: я приехал 
летом на каникулы в родное се-
ление, которое находится высо-
ко в горах дагестана. Как раз в 
тот момент в районе с визитом 
была делегация минсельхоза 
из москвы. в селении гостини-

Многие выпускники 70-х стремились стать преподавателями

цы не было, и к нам домой отец 
пригласил переночевать одно-
го из высоких чиновников ми-
нистерства. в беседе я расска-
зал ему, что учусь в РРтИ. для 
него это было, как гром среди 
ясного дня. до сих пор помню 
его удивление тому, что горный 
мальчишка учится в таком се-
рьезном вузе.

Ценности 
преподавателей

– Как сло-
жилась ваша 
дальнейшая 
жизнь после 
выпуска?

– После 
РРтИ я был 
распределен 
в Коломну. 
Проработав 
там год, я вер-
нулся на свою 
малую родину 
в дагестан. 
дело в том, 
что я хотел 
поступать в 
аспирантуру, 
а руководство 
предприятия 
в Коломне не 
поддержива-
ло такие пла-
ны своих со-
трудников. да 
и у меня было 
мнение, что в 
аспирантуру можно поступить, 
только работая в вузе. Но в ма-
хачкале пришлось добиваться 
направления в аспирантуру це-
лых пять лет. 

Потом я все же поступил 
в аспирантуру мвту им. Н.э. 
баумана и считаю,  что мне 
очень повезло учиться в очной 
аспирантуре этого знаменитого 
вуза, а также глубоко убежден, 
что и с поступлением в РРтИ 
мне тоже повезло. я горжусь 
тем, что выпускник радиоин-
ститута. 

– Вы стремились продол-
жить обучение даже после вуза. 
А у нынешней молодежи вы от-
мечаете рвение к науке?

– да, раньше мы мечта-
ли остаться на кафедре, стать 
преподавателями. Сейчас ак-
центы молодежи изменились. 
чувствуется нехватка кадров, 
в особенности на инженерных 
специальностях. молодые пре-
подаватели не ведут свои за-
нятия как представители старой 
закалки. Им ничего не стоит во 
время лекции сесть на стул, ис-
пользовать готовые тексты лек-
ций, звонить по телефону. Пре-
подаватели старой школы этого 
себе не позволяют.

– А каких преподавателей 
РРТИ вы вспоминаете с особой 
теплотой?

– Конечно же, многих с 
родной кафедры – в.в.меера, 
Г.в. Юсима, в.И. Гавриленко, Н.Г. 
Свалова, в.А. чикина, Ю.А. тара-
на, а также преподавателей с 
других кафедр – например, А.К. 
мусолина.

Всем студентам, препода-
вателям и сотрудникам альма-
матер в канун праздника хочу 
пожелать здоровья и творче-
ских успехов. желаю и в даль-
нейшем поддерживать и под-
нимать авторитет РГРту.

беседовала
Юлия КЛИНКовСКАя, гр. 933.

«В беседе я рассказал министру, 
где учусь – для него это было, как гром 
среди ясного дня. Он очень сильно уди-
вился, но отметил, что слышал про 
РРТИ и знает, что это серьезный вуз 
и там очень трудно учиться».

Выпуск–

1977

«Крестный ход»

Знаете ли вы, что традиция 
устраивать своеобразный 
«крестный ход» вокруг па-
мятника А.С. Попову заро-
дилась в конце 90-х годов?

Правда, тогд в ночном 
шествии приняли участие 
всего пять студентов. 

С 2004-2005 годов 
«крестный ход» стал массо-

вым. Проходя перед главным 
корпусом вуза с портретами 
А.С. Попова, участники воз-
лагают перед памятником 
ученого «дары» – старые де-
тали от компьютеров. 

Но сегодня, несмотря на 
популярность мероприятия, 
его предполагается вновь 
«подзабыть»: встречи со 
студенческими друзьями 
гораздо приятнее прово-
дить днем 7 мая.

новые традиции
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Благодарность на всю жизнь

Финансово грамотные

Недавно поздравить с юбилеем кафедру государственного 
и муниципального управления и экономической теории в 
РГРТУ приезжал руководитель научно-исследовательского 
центра «Всероссийский центр уровня жизни» в Москве 
Вячеслав Николаевич БоБКоВ. 

з а с л у -
женный дея-
тель науки 
РФ, доктор 
экономиче-
ских наук , 
п р о ф ессо р 
экономиче-

ского факультета мГу им. Ло-
моносова, Российского эконо-
мического университета им. Г.в. 
Плеханова, Российской акаде-
мии народного хозяйства и го-
сударственной службы в 1972 
году получил диплом по специ-
альности «Радиоэлектронные 
устройства» в РРтИ.

Комсомольский 
актив

– Вячеслав Николаевич, 
ваша общественная деятель-
ность началась именно в РРТИ?

– еще в школе я избирал-
ся секретарем школьной ком-
сомольской организации, а на  
первом курсе РРтИ попал в ин-
ститутский комитет комсомола 
– в среду активных и идейных 
ребят-старшекурсников. так на-
чалась школа жизни в РРтИ.

 После двух лет в институт-
ском комитете комсомола меня 
избрали секретарем родного 
радиотехнического факультета. 

Как заработать первый 
миллион и не стать жерт-
вой финансовых махина-
ций?

Ответ на эти и другие во-
просы узнали студенты из 
курса лекций по финансовой 
грамотности. Инициатором 
ликбеза стал партнер универ-
ситета ЗАО КБ «Ситибанк». 
Куратором программы явля-
ется заместитель директора 

Удивительные 
встречи

– Ваша профессиональ-
ная деятельность связана с 
экономикой и социальной по-
литикой. Что дала вам подго-
товка по радиотехническому 
профилю?

– так получилось, что по 
специальности не работал ни 
дня.  При этом я готовил себя 
к работе по профилю, учился 
прилежно. 

вуз подарил мне встречи с 
удивительными людьми. яркий 
след оставил заместитель дека-
на Николай владимирович ме-
щеряков. этот мужественный 
человек, блестящий препода-
ватель на всю жизнь стал моим 
наставником.

запомнились своей увле-
ченностью и доброжелатель-
ностью преподаватели истории 
Иван Степанович ушаков и ста-
тистической радиотехники вла-
димир Александрович Казаков. 

оценка «удовлетворитель-
но» по дисциплине «Антенные 
устройства» на экзамене у 
Аркадия васильевича Рубцо-
ва – преподавателя от бога и 
большого аккуратиста – дала 
понять, что нужно правильно 
выстраивать приоритеты. учить-

института дополнительного 
профессионального образова-
ния РГРТУ Вячеслав Иванович 
ГОЛЕВ.

Каждая лекция на темы 
«Как приобрести автомо-
биль», «Как решить квартир-
ный вопрос», «Кому нужно 
страхование» сопровождалась 
видеороликом и презентаци-
ей, которые наглядно помог-
ли студентам разобраться во 
«взрослых» вопросах.

Как общественная деятельность в вузе повлияла на выбор профессии

ся и одновременно заниматься  
организаторской работой (на 
факультете – больше тысячи 
комсомольцев) было непросто. 
Но общественная работа пото-
му так и называется, а главное 
– учеба!

Не могу не вспомнить моих 
учителей: Ивана васильевича 
Печуру – секретаря парткома, 
василия Ивановича Поповкина 
– ректора института, Нину бе-
лышеву и володю Коваленко – 
секретарей комитета комсомо-
ла – моих предшественников, 
виктора Стручкова – первого 
секретаря Рязанского город-
ского комитета комсомола. 

Постепенно стал пони-
мать, что радиоэлектроника 
– это не мое. «Гонять сигналы 
по цепям» стало скучновато. 
Интерес к жизни общества 
брал свое… И жизнь снова по-
дарила удивительную встречу 
– с преподавателем политэко-
номии Иваном Сергеевичем 
масловым. это был сильный 
полемист, смелый и творческий 
человек. я стал ходить к нему 
в кружок, выполнял дополни-
тельные задания, участвовал в 

Непростые на первый 
взгляд лекции оказались 
очень доступными для по-
нимания и увлекательными.

– Из лекции я узнала 
принципиальные различия 
потребительского кредита 
и автокредитования, – по-
делилась студентка Татьяна 
Спирина. – Лекции полезны 
тем, что носят практический 
характер, а значит, эти зна-
ния пригодятся в жизни.

конференциях. все это я делал 
с удовольствием и в будущем 
планировал поступать в аспи-
рантуру по экономике. 

РРТИ помог 
воплотить мечту

– Аспирантуры по экономи-
ке в РРТИ в то время не было?

– Не было. Но, к счастью, в 
1974 году РРтИ направил меня 
учиться в москву в аспирантуру 
инженерно-экономического ин-
ститута (сейчас – Государствен-
ный университет управления). 
После успешной защиты кан-

дидатской дис-
сертации вер-
нулся в родной 
институт и пол-
года работал на 
кафедре полит-
экономии. Пока 
новый поворот 
судьбы снова 
не связал меня 
с москвой...

С е й ч а с 
живу и работаю в москве, стал 
доктором экономических наук. 
По решению Правительства в 
1991 г. организовал научно-
исследовательский центр «все-
российский центр уровня жиз-
ни», который возглавляю до сих 
пор. 

– С РГРТУ вы все равно связь 
не теряете?

– Конечно, ведь родному 
институту я благодарен на всю 
жизнь! РРтИ научил не бояться 
сложных вопросов, помог отто-
чить организаторские навыки и 
жизненные принципы. 

Несколько лет назад я с 
большим удовольствием при-
нял предложение декана Фвт 
Александра Николаевича 
Пылькина возглавить ГАК по 
специальности «Прикладная 
информатика в экономике». По 
вопросам экономики сотрудни-
чаю с Юрием максимовичем 
Солдаком. огромное спасибо 
ему, что не забывает! Пользуясь 
случаем, хочу сказать, что всег-
да открыт для земляков и своей 
Альма-матер. 

Выпуск–

1972

«Неизгладимое впечатление ос-
тавили стройотряды и выборная ра-
бота в комитете комсомола инсти-
тута. Мои друзья Юра Мешков, Юра 
Байков, Володя Буслов, Юра Еременко, 
Сережа Вихров, Саша Свиязов и Вале-
ра Антонов, а также многие другие, 
именно там проверили друг друга и 
остались вместе на всю жизнь».

Семинар

День радио
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80% коллектива – выпускники Радика

Студенчество выпускника 1995 года Сергея 
Анатольевича КоРНИШЕВА, ныне директора 

ооо НПФ «Промавтоматика» пришлось на эпоху пере-
мен, когда поступали в институт в одной стране, а закан-
чивали уже в другой.

 «Но мы были 
с т уд е н т а -
ми, поэтому 
жили обычной 
студенческой 
жизнью, не 
подвержен-
ной веяниям 

времени, – вспоминает Сергей 
Анатольевич. – Мы учились и 
участвовали в общественных 
делах, расширяли круг общения. 
И, что немаловажно, на кафедре 
САПР ВС, на которой я учился, 
была возможность участвовать 
в процессе разработки программ, 
что порой увлекало больше, чем 
учеба в аудитории».   

Программист-
организатор

– Как учеба в Радике по-
могла вам в профессиональном 
становлении?

– я благодарен судьбе за 
то, что она позволила мне за-
ниматься любимым делом. моя 
работа имеет прямое отно-
шение к профилю факультета 
вычислительной техники и при 
этом носит управленческий ха-
рактер, где не лишними бывают 
знания, полученные в рамках 
второго высшего образования 
на ФПС родного вуза. 

Когда я закончил институт, 
были времена неопределенно-
сти. Приходилось самому созда-
вать карьерный путь. мой пер-
вый профессиональный опыт 
был связан с фирмой «массив 
Плюс». директор Павел Леони-
дович окружной был моим ди-
пломным руководителем. После 
того, как направление разработ-
ки программного обеспечения 
в этой фирме прекратило су-
ществование, я самостоятельно 
стал заниматься своей занято-
стью. так и появилась компания 
«Промавтоматика», которой в 
этом году исполнится 14 лет.  

Расширяя сферу
сотрудничества

– Чем занимается ваша 
компания? 

– Компания «Промавто-
матика» – одна из ведущих в 
регионе на рынке прикладной 
автоматизации. основная спе-
циализация – автоматизация 
финансово-хозяйственной дея-
тельности. в этом плане мы явля-
емся давним партнером фирмы 
1С. мы занимаемся вопросами 
внедрения и сопровождения 
программных продуктов 1С. ве-
дем проекты по автоматизации 
крупных предприятий, в том 
числе производственных, на 
ERP-решении 1С:уПП. 

«Промавтоматика» – по-
жалуй, единственная компания 
1С:Франчайзинг в регионе, 
которая имеет собственные 
тиражные разработки при-
кладных решений на плат-
форме «1С:Предприятие», 
отмеченных сертификатом 

Выпускники РГРТУ были и будут востребованными

«1С:Совместимо». Разработка 
тиражных или заказных реше-
ний – одно из самых интерес-
ных наших направлений.

в последнее время мы 
активно расширяем наше со-
трудничество и с компанией 
MicroSoft. Недавно получили 
статус Silver Partner.

– Много ли в коллективе 
выпускников РГРТУ?

– в нашей профессии ди-
плом радиоуниверситета очень 
кстати. Поэтому из коллектива в 
полсотни сотрудников не менее 
80% – выпускники РРтИ-РГРту, 
а из них большинство заканчи-
вало Фвт и ФАИту.

Возможности 
для карьеры

– Чем, на ваш взгляд, стоит 
руководствоваться студен-
там, чтобы построить  успеш-
ную карьеру?

– у нынешних студентов 
есть широкие возможности для 
профессионального развития. 
Нужно только знать, чем ты 
хочешь заниматься, и быть уве-
ренным в том, что не зря посту-
пил на свою специальность. 

для профессиональной 
работы, безусловно, важны 
знания, полученные в вузе, но 
этого недостаточно. у каждой 
IT-компании есть своя спе-
циализация. Поэтому многие 
ведущие компании проявляют 
интерес к программам про-
фессиональной ориентации 
студентов. 

Например, компания «Пром-
автоматика» совместно с РГРту 
и соорганизаторами прово-
дит олимпиады по програм-
мированию в 1С, конкурсы на 
знание 1С:бухгалтерии, дни 
1С:Карьеры. Старшекурсники 
участвуют в конкурсах диплом-
ных проектов, проходят произ-
водственную практику. я благо-
дарен декану Фвт Александру 
Николаевичу ПыЛьКИНу за 
поддержку, которую он оказы-
вает IT-компаниям по профори-
ентации студентов. благодаря 
его активной жизненной пози-
ции выпускники Фвт востребо-
ваны на рынке труда. 

Поэтому хочу посоветовать 
нынешним студентам стремить-
ся осваивать профессиональ-
ные знания и не стесняться об-
ращаться в IT-компании. Наша 
компания всегда заинтересо-
вана в молодых и талантливых 
сотрудниках – программистах-
разработчиках, консультантах, 
бизнес-аналитиках, специали-
стах техподдержки.  

– Что для Вас означает 
праздник 7 мая? 

– 7 мая для меня, как и для 
большинства «радиков» – еще 
один праздничный день в году. 
Стараюсь каждый год в день 
радио встречаться с институт-
скими друзьями. в этом смысле 
7 мая – редкий случай чувства 
единения совершенно разных 
людей, которых объединяет 
РРтИ–РГРтА–РГРту.

Юлия бАжуРА, гр. 943.

Выпуск–

1995

С.А. Корнишев:
«Хочу выразить благо-
дарность ректору РГРТУ 
В.С. Гурову, первому про-
ректору А.А. Зимину, 
декану ФВТ А.Н. Пыль-
кину за поддержку при 
проведении различных 
совместных мероприя-
тий, профессорам И.М. 
Степнову и В.П. Корячко, 
с которыми я общаюсь со 
времени окончания вуза, 
и всему профессорско-
преподавательскому со-
ставу, который смог со-
хранить свой потенциал 
через годы перемен и бла-
годаря которому еще не 
одно поколение выпуск-
ников будет гордиться 
тем, что они «радики».

«Промавтоматика» совместно с РГРТУ проводит олимпиады 
и конкурсы по программированию в 1С, студенты старших курсов 
проходят производственную практику в компании.

День радио
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День радио

Семейный портрет РГРТУ

Решительный РомеоГде учился, там и пригодился

Более чем за 60-летнюю историю в вузе сложились настоящие династии

Романтические 
чувства стимули-
руют на творче-
ские подвиги. В 
отношениях Еле-
ны ЕРМАКоВой 
и Павла ШУльЦА, 
наоборот, творче-
ство стало отправ-
ной точкой для 
нежных чувств.

Эту историю мне поведала 
Маргарита ГЕРАщЕНКо 
из группы 2712 инженерно-
экономического факуль-
тета. Ее родители Игорь 
Анатольевич Геращенко и 
Елена Владимировна Кир-
санова, познакомились 
в радиоакадемии на тре-
тьем курсе.

Трепетные воспоминания 
о студенческой жизни, 
учеба и работа в родном 
вузе – Ирина и Виктор 
СолДАТоВЫ вместе на 
протяжении 31 года.

Ребята позна-
комились в 2008 
году на киностудии 
«РГРту-фильм». тог-
да первокурсница 
Фвт Лена увлеклась 
фотографией, а Па-

будущему отцу Риты – 
видному брюнету, который 
недавно вернулся из армии, 
сразу приглянулась молодая 
симпатичная девушка.

однажды на танцах 
Игорь решился – пред-
ложил своей возлю-
бленной стать парой, 
на что, к сожалению, 
получил отказ. 

Но наш «Ромео» не 
растерялся и стал до-
биваться сердца люби-
мой различными спо-
собами. Провожал до 
дома, был вежлив, за-
сиживался вместе с ней 
в библиотеках, возил в 
москву, отстаивал со-
ветские очереди ради 
пожеланий девушки, 

Ирина и виктор поступили 
на один факультет, ходили на 
одни и те же пары, но совсем 
не замечали друг друга, пока 
не отправились на трудовую 
практику в колхоз. Ирину рас-
пределили работать в столо-
вую, в то время как виктор и 
другие студенты занимались 
черновой работой. Правиль-
но говорят, что путь к сердцу 
мужчины лежит через желу-
док – светлый и хозяйствен-

вел, студент Фэ, занимался 3D-
анимацией.

Ребята сразу же заинтере-
совали друг друга как собесед-
ники. веселые прогулки, вовле-
ченность в творческий процесс, 
обмен книгами с милыми по-
сланиями в виде вкладышей – 
все это положило начало боль-
шому светлому чувству. 

«В какой-то момент я по-
няла, что терять друг друга  
рискованно…» – вспоминает 
Лена. И они рискнули... и на-
чали встречаться.

чувства ребят стали вдох-
новением для всего коллектива 
и дали импульс для новых твор-
ческих побед. так, совместные 
фотографии, представленные в 
номинации «Фотоистория» на 

фотофестивале «9х12», при-
несли почетное первое место. 
Следуя примеру ребят, на ки-
ностудии начали появляться 
новые влюбленные пары.

в 2011 году Павел и еле-
на поженились. это была не-
обычная свадьба, в зАГС шли 
пешком, вместо посиделок в 
кафе предпочли гуляние на 
природе. А студия подарила 
молодоженам расписанный 
своими руками сервиз.

эти отношения возникли 
из дружбы, из творческого тан-
дема, без поступков напоказ и 
лишних громких слов. «Мы оба 
творческие и в то же время 
разные. Главное, что мы всегда 
заботимся друг о друге».

дарья СеРИКовА, гр. 9610.

защищал от хулиганов... Но 
все было тщетно. Пока однаж-
ды друг Игоря не предложил 
некий план. заключался он 
в том, чтобы позвать подругу 
«джульетты» в кинотеатр, что-
бы та приревновала! так все и 
произошло, после чего сердце 
елены растаяло. 

Ну а дальше как в хорошем 
кино – романтические при-
ключения, знакомство с роди-
телями, свадьба и появление 
на свет любимой дочери.

Никита ФедИН.

ный образ работницы столо-
вой очаровал первокурсника 
виктора. 

Следующим поворотом 
судьбы было распределение 
после окончания универси-
тета. И снова вместе, теперь 
– в НИИГРП, на базе которого 
виктор защитил диссертацию. 
Со временем пара снова вер-
нулась работать в родной уни-
верситет.

Не отклонились от курса 
Радика и дети. Сын василий 
– выпускник ФАИту. дочь  
ольга заканчивает обучение 
на кафедре ИтГд и помогает 
родителям с работой в центре 
мультимедийных и техниче-
ских средств обучения РГРту.

евгения 
СычевА, 

гр.033.

Дочь Игоря и Елены Геращенко пошла по 
стопам родителей и поступила в РГРТУ.

Студия нас связала

Семья Солдатовых – 
настоящая радиодинастия.
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спорт

Быстрее, сильнее и всегда вперед!

Достичь намеченной цели

Желание быть первым

Чемпионы признаются, что спорт только помогает успешной учебе

Копилка наград РГРТУ регулярно пополняется благодаря 
спортивным достижениям студентов. 

всем известно, что спорт-
смены – это особенная кате-
гория людей. другим сложно 
понять, как можно получать 
удовольствие от боли в мыш-
цах и изнуряющих трениро-
вок. много примеров, свиде-
тельствующих о том, что даже 
после серьезных полученных 
травм спортсмены продолжа-
ют достигать новых высот. они 
стремятся все выше и выше, 
преодолевая все препятствия, 

стоящие на их пути. Кроме 
того, они дисциплинированы и 
требовательны к себе.

у спортсменов действи-
тельно есть чему поучиться. о 
своей дороге к спортивным и 
личным победам «Радисту» 
рассказали мастер спорта по 
гиревому спорту, студент груп-
пы 073 алексей МаЛИнИн и 
мастер спорта по зимнему по-
лиатлону, студент группы 124 
Михаил таРаСОВ.

Алексей мАЛИ-
НИН стал победите-
лем Первенства Рос-
сии среди юниоров 
по гиревому спорту 
в весовой категории 
до 95 кг.

– Леша, почему 
ты выбрал именно 
гиревой спорт? 

– этот вид спор-
та динамичный, зре-
лищный, развивает силовую 
выносливость.

– Кто стал твоим настав-
ником в спорте?

– Сергей Николаевич бирю-
ков и Андрей васильевич Крюч-
ков. очень им благодарен.

– Занятия спортом не ска-
зываются на учебе?

– если серьезно занимать-
ся спортом, ему нужно уделять 
много времени. Но могу сказать, 

Алексей Малинин занял пер-
вое место на Чемпионате Евро-
пы среди юношей в 2011 году, 
выполнив европейский рекорд: 
толчок 176 раз, рывок 229 раз. 
В июле 2012 года в Чемпионате 
мира среди взрослых в катего-
рии до 95 кг занял лично второе 
место, а в командной эстафете 
– первое место. На Чемпиона-
те России среди юниоров занял 
первое место и вошел в состав 
сборной России.

что на моей учебе 
это не сказывается. 
требования на за-
четах такие же, как 
к другим студентам, 
поблажек нет. И это 
правильно. Спорт 
формирует характер, 
развивает силу воли, 
учит добиваться це-
лей во всем, в том 
числе и в учебе.

– Были ли на соревнованиях 
волнительные моменты?

– это было на Первенстве 
России среди юношей в 2011 
году. моя задача была попасть 
в сборную России. в длинном 
цикле мой соперник выполнил 
столько же подъемов, но был 
легче по весу, и из-за этого я 
занял лишь второе место, но в 
двоеборье я уже вошел в со-
став сборной России. Невоз-
можно описать чувства, когда 
достигаешь намеченной цели.

звание мастера спор-
та михаил тАРАСов 
получил в этом году.

– Миша, как тебе 
удалось получить зва-
ние мастера спорта?

– в феврале в Са-
сово проходил чем-
пионат России между 
вузами и ссузами. 
участвуя в нем, я вы-
полнил норматив ма-
стера спорта по зим-
нему полиатлону. для любого 
спортсмена это большая заслу-
га, переход на новый уровень.

– Когда ты начал зани-
маться именно этим видом 
спорта?

– Серьезно я начал зани-
маться спортом в 14 лет. Ку-
рьез, но в полиатлон меня при-
вел племянник.

– Как относятся препо-
даватели основных дисциплин 
к твоему временному отсут-
ствию на занятиях из-за отъез-
да на различные соревнования?

– Преподаватели относят-
ся к этому спокойно. Приятно, 
что когда узнают о моих по-
бедах, поздравляют с этими 
достижениями. Пропущенные 
практические занятия прихо-
дится позже отрабатывать. я 
считаю, что прилежная учеба 
– это главная моя обязанность. 
Полиатлон все же на втором 
месте.

– Кого из преподавателей 
ты бы хотел поблагода-
рить за оказанную по-
мощь и поддержку?

– Из препо-
давателей кафе-
дры физического 
воспитания хотел 
бы поблагодарить 
С.А. Кунина, ж.б. 
Соловьеву, е.А. 
Попову.

– Расскажи о 
самом запоминаю-
щемся моменте 
на соревновани-
ях, в которых ты 

когда-либо участвовал.
– однажды на одних со-

ревнованиях мне сказали, 
что мой соперник выполня-
ет нормативы лучше меня и 
утверждали, что мне его не 
победить. в начале дистанции 
он существенно обогнал меня 
на большое расстояние. я уже 
успел подумать, что мои друзья 
были правы, и мне не удастся 
его опередить. однако жела-
ние преодолеть финиш пер-
вым оказалось сильнее меня. 
ближе к концу дистанции я 
обогнал своего соперника и 
пришел на финиш первым во-
преки словам моих знакомых. 
эмоции, которые я испытал 
тогда, трудно передать слова-
ми. это неизмеримая радость, 
гордость, уверенность в себе. 

– Какие качества привива-
ет спорт?

– безусловно, спорт дисци-
плинирует. желание 
быть первым и идти до 

конца несмотря ни 
на что, привитое 

спортом, часто 
помогает мне 
и в других сфе-
рах моей жиз-
ни. молодому 
человеку важно 

держать себя в 
форме, девушки 

любят парней со 
спортивным тело-
сложением (смеется). 
К тому же регулярные 
занятия спортом  дей-
ствительно укрепляют 
здоровье.

материалы рубрики 
«Спорт» подготовила 
Ирина ЛеГАевА, 
гр. 024.
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Преподаватели – музы!
Для творчества талантливым людям необходимо вдохно-
вение, источником которого может стать природа, про-
читанная книга или потрясающий фильм, подвиги геро-
ев или запоминающиеся события жизни. Для студентки 
группы 927 ольги НАЗИНой музами стали преподавате-
ли кафедры БМПЭ.

Ни школьные кружки ри-
сования, ни художественную 
школу оля не посещала. она с 
детства увлекалась рисовани-
ем. особенно ярко тяга к твор-
честву проявилась в 12 лет, в то 
время, когда на стенах комнат 
большинства девочек висят 
плакаты кумиров. Поначалу 
ольга создавала портреты лю-
бимых актеров и музыкантов, 
затем родственников и друзей. 
Со временем кумиры менялись, 
а увлечение оставалось преж-

ним. Поступив в РГРту, ольга 
узнала множество людей, до-
стойных восхищения.

Зеркало души
– мой папа 

у в л е к а е тс я 
рисованием, а 
дедушка соз-
давал репро-
дукции кар-
тин известных 

художников, – рассказала ольга 

Назина. – в основном я рисую 
карандашом. в скором вре-
мени я закончу РГРту, потому 
и решила сделать преподава-
телям памятный подарок – их 
портреты. 

всем известно, глаза – зер-
кало души, именно поэтому осо-
бое внимание при рисовании я 
уделяю взгляду, стараясь отра-
зить в нем характер человека. 

только на первом курсе 
создается впечатление, что 
преподаватели слишком стро-
гие, но со временем убежде-
ния меняются. Преподаватели 
у нас отзывчивые, доступно 
объясняют материал до полно-
го усвоения. Иногда этому спо-

собствует чувство юмора, кото-
рым обладают преподаватели 
и сотрудники кафедры бмПэ.

многим из них я уже по-
дарила портреты, и они были 
удивлены такой неожиданно-
сти. дольше всего работала над 
портретом Сергея Павловича 
вихрова и очень боялась, что 
ему не понравится, но мои опа-
сения не подтвердились. также 
кропотливо рисовала портрет 
Сергея Иосифовича мальченко. 
Наш куратор Николай влади-
мирович вишняков даже пред-
ложил создать своеобразный 
«вернисаж» на кафедре. Не 
знаю, воплотится ли это в жизнь, 
но мне было бы очень приятно 
оставить после окончания вуза 
такой яркий след.

Подготовила 
Ирина ЛеГАевА, гр.024.

творчество

В знак благодарности студентка Ольга Назина подготовила целый 
вернисаж из портретов своих преподавателей.

С.П. Вихров Н.В. Вишняков В.В. Гудзев В.Г. Мишустин С.И. Мальченко

И микросхемы собирают, 

Легкая, но непростая ко-
медия о добре, любви, чести 
сразу же завоевала признание. 
зрители не сдерживали эмо-
ций: смеялись, аплодировали 
и даже кричали «браво». мно-
гие из пришедших на премьеру 
преподавателей приятно удиви-
лись таланту своих учеников, а 
одногруппники с восхищением 
говорили выступающим: «ты 
теперь звезда Радика!».

После спектакля корреспон-
дент «Радиста» пообщался с 
руководителем студенческого 
театра, заслуженной артисткой 
России, актрисой Рязанского 
театра драмы татьяной анато-
льевной ПетРОВОй.

Взаимопонимание 
и дисциплина

– Татьяна Анатольевна, 
кому принадлежит идея соз-
дания студенческого театра в 
РГРТУ? Кто помог воплотить 
ее в жизнь? 

– в 2011 году 
я обратилась к 
н а ч а л ь н и к у 
управления по 
воспитатель-
ной работе 
РГРту михаи-
лу владими-

ровичу Ленкову с предложени-
ем создать в вузе студенческий 
театр. михаил владимирович 
эту инициативу поддержал. 

«Квадратура круга» по 
пьесе валентина Катаева – не 
первый наш спектакль. Про-

шлой весной состоялись премь-
еры двух водевилей: «беда от 
нежного сердца» в.А. Сологуба 
и «Петербургские квартиры» 
Ф.А. Кони.

– Студенты РГРТУ – в 
основном технари. Какие впе-
чатления от работы с ними?

– С ребятами очень ин-
тересно работать. они уже 
взрослые люди, и приход в те-
атр был их осознанным шагом.

Сначала нам было сложно 
работать вместе, потому что мы 
не знали друг друга, а сейчас у 
нас полное взаимопонимание. 
за два года все ребята стали 
мне родными, я их всех люблю.

в театре, как и в любом 
деле, важна дисциплина. Каж-
дый понимает, что нужно преду-
предить о своем возможном 
отсутствии на репетиции, ина-

че он подведет всех участни-
ков. Некоторые из ребят учатся 
в первую смену, старшекурсни-
ки во вторую, но мы стараем-
ся выбирать удобное каждому 
время для репетиций. 

Знакомство 
с эпохой

– Почему для постановки 
выбрали именно пьесу Вален-
тина Катаева «Квадратура 
круга»?

– эта пьеса была написана 
в 1927 году. у нас было жела-
ние показать атмосферу ушед-
шей эпохи, с которой большая 
часть молодежи не знакома. 
чтобы зритель почувствовал 
то время, мы подобрали под-
ходящую музыку, костюмы, де-
корации.

Студенческий театр РГРТУ 
представил премьеру – 
спектакль «Квадратура 
круга».

>>

студактив
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и в театре выступают
– А будет ли набор в 

театр на следующий год?
– Набор для постановки 

следующего спектакля обяза-
тельно будет. На стендах в вузе 
мы разместим объявления. я с 
удовольствием буду продол-
жать работать со студентами.

– Как часто проводятся 
репетиции?

– Репетиции проходят в 
актовом зале первого учебно-
го корпуса два раза в неделю, 
но перед премьерой мы репе-
тируем каждый день.

– Что вы чувствовали пе-
ред премьерой нового спекта-
кля? Как изменились ребята за 
два года?

– честно говоря, в том году 
я очень волновалась перед их 
выступлением. Но я увидела 
в глазах ребят уверенность, 

наталия ОЛещенкО, староста студенческого теа-
тра РГРту, гр. 024:  
– Я многому научилась за два года репетиций. На-
пример, показать полное понимание сложного ма-
териала на лекции, когда речь преподавателя на-
чинается со слов: «Здесь все просто...» (смеется). 
А если серьезно, то для меня театр – это способ 
расслабиться после учебного дня. На сцене я вы-

ражаю все свои эмоции, а потом спокойная и уравновешенная воз-
вращаюсь домой и готовлюсь к лабораторным работам.

поняла, что они готовы вый-
ти на сцену. в этот раз они не 
чувствовали страха, а вошли в 
кураж. А это значит, что они на-
учились не только самодисци-
плине, но и ответственности за 
эмоции зрителей. за два года 
ребята повзрослели, выросли 
как актеры.

Погрузилась в атмосферу 
театральной жизни

 Ирина ЛеГАевА, гр. 024.

Конкурс «Radio men» – одно из самых ожидаемых и интри-
гующих событий студенческой весны.

Универсальные солдаты

Многосерийный 
конкурс

в этом году конкурс про-
шел в РГРту уже в пятый раз. 
за звание самого обаятель-
ного, находчивого и сильного 
студента РГРту боролись пять 
претендентов: дмитрий ГРИ-
шИН, Николай ГАНзЮК, ми-
хаил ЛАРИНСКИй, уго мАте-
уш, Александр ПодАРь, Иван 
яКовЛев.

По мнению зрителей и 
жюри, «Radio men» этого года 

Концепция конкурса под-
разумевала поиск рецепта 
создания идеального солдата. 
шесть участников «Радиоме-
на» прошли пять творческих, 
спортивных и интеллектуаль-
ных испытаний, стараясь до-
казать, что на них может поло-
житься не только прекрасная 
половина радиоуниверситета, 
но и страна.

На коне! 
Каждый из участников вы-

брал свой подход для высту-
пления и по-своему отличился. 
михаил Ларинский в качестве 
«визитной карточки» проде-
монстрировал талант театраль-
ного актера, прочитав монолог 
о великой отечественной вой-

смог затмить конкурсы про-
шлых лет. Как рассказала ве-
дущая евгения САФоНовА, 
ежегодно у конкурса меняется 
тематика. 

– тематикой первого кон-
курса был боксерский ринг, вто-
рого – премия оскар, третьего 
– «дворовые пацаны», затем 
«мафия», – поделилась женя. – 
в этом году выбрана армейская 
тематика – таким образом мы 
решили поддержать первого 
«Радиомена» Артема жерново-
го, который проходит службу в 
рядах вооруженных Сил.

не. в конкурсе «Признание» 
уго матеуш в трогательном 
стихотворении на русском и 
португальском языках при-
знался в любви своей маме, 
которую он не видел долгих 4 
года. А вместе с Николаем Ган-
зюком на сцену вышел живой 
конь.

По результатам всех ис-
пытаний почетное звание 
«Радиомен-2013» было при-
своено студенту факультета ав-
томатики и информационных 
технологий в управлении дми-
трию Гришину. Юмор и жизне-
любие, открытость и обаяние 
победителя покорили сердца 
жюри. Поздравляем диму с по-
бедой и желаем дальнейших 
успехов!

маргарита СеРеГИНА, гр. 270.

коллектив студенческого теа-
тра и его руководитель татьяна 
анатольевна Петрова выра-
жают благодарность Михаилу 
Владимировичу ЛенкОВу и 
всему  управлению по воспи-
тательной работе за помощь в 
организации спектакля. 

Благодарность

>>

студактив

RadioMAN

Приз ректора – победителю.

На сцене появились новые звезды.
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Теперь выпускники всех поколений могут встречаться 
чаще – в клубе выпускников  www.rrti.ru.

7 мая в Интернете

Новый ресурс позволит все-
му сообществу вуза оставаться в 
курсе событий, связанных с жиз-
нью Альма-матер, знакомиться с 
уникальными материалами, по-
священными истории Радика, а 
общаться с однокурсниками в 
корпоративной соцсети. 

Старт сайта www.rrti.ru в 
торжественной обстановке дали 
министр образования Рязан-
ской области, выпускница РРтИ 
елена Ивановна буняшина и 
ректор РГРту виктор Сергеевич 
Гуров. По их мнению, идея сайта 
успешно реализована. 

Презентацию ресурса 
провели президент клуба вы-
пускников владимир валенти-
нович моторжин и заместитель 
председателя профкома сту-
дентов Андрей цветков. 

Почетными гостями меро-
приятия стали представители 
вильнюсского Государственно-
го университета. А празднич-
ную атмосферу создала живая 
музыка в исполнении группы 
Feelin's, руководителем кото-
рой является выпускник РРтИ 
Геннадий Филин.

маргарита СеРеГИНА, гр. 270.

Фотоотчет о проведении Дня радио – 7 мая смотри-
те на сайте выпускников www.rrti.ru

Всероссийский тур 
конкурса пройдет 
в Ульяновске.

оригинальность и талант
З а грандиозным концертом «Студенческой весны – 

РГРТУ» последовал не менее красочный областной 
тур конкурса, длившийся больше семи часов.

таланты завоевали главный 
приз фестиваля в номинации 
«оригинальная режиссура 
концерта».

Немало наград фестиваля 
взяли и вокалисты РГРту. Пер-
вое место в номинации «вокал. 
дуэты» заняли валерия жи-

харева и дарья ту-
ровцева, третье 

– Анастасия 
земяхина и 
мария Ка-
закова.

Среди вокалистов-
сольников «золото» 
«Студвесны» при-
суждено евгении 
Сафоновой, «брон-
за» – Ксении Андри-
енко. второе место 
среди вокальных 
коллективов занял 
ансамбль «вариа-
ция».

в номинации 
«эстрадный та-
нец» абсолютную 
победу одержал 
коллектив «2D», 
на третьем месте 
– танцевальный 
коллектив «Amazing». вторы-
ми в номинации «бальный та-
нец» стали дарья мартынова и 

Алексей Николаев. На третьей сту-
пени пьедестала в номинации «Народ-

ный танец» – коллектив «Инфинити».
традиционно на «Студвесне» про-

водились и заочные конкурсы. в номи-
нации «Социальная реклама» второе 

место заняла 
студентка ИэФ 
Инна демидова, в номина-
ции «театральное искусство» 
победил студенческий театр 
РГРту, а лучшими среди видео-
журналистов стала киностудия 
«РГРту-Фильм».
Анастасия жАРовА, гр. 933.

Из 91 номера финального 
концерта самым ярким и заво-
раживающим разнообразием 
выступлений оказался блок 
радиотехнического универси-
тета. Недаром наши молодые 


